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За рублём
В Москве с 25 октября подорожает такси

Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров

С тоимость поездок на такси в Москве 
увеличится с 25 октября, узнали «Из-

вестия». В «Яндексе» эту информацию 
подтвердили. Как утверждает агрега-
тор, цены вырастут на 3–4%. Однако 
эксперты считают, что этот показатель 
к концу года может достичь 30%. Сре-
ди причин — дефицит водителей, новые 
требования закона о такси, введение 
страховок ОСГОП и др. От чего зависит 
стоимость поездок — в материале «Из-
вестий».

В середине октября таксистам ста-
ли приходить уведомления о предсто-
ящем повышении тарифов. Как сооб-
щил источник «Известий», с 25 октября 
цена за километр пути и минуты в «Ян-
декс Go» в тарифе «Комфорт» вырас-

тет на 25% — с 12 до 15 рублей. В цену 
подачи машины будут включены не 2 
км и 6 минут, как раньше, а 1 км и 3 ми-
нуты пути, а минута ожидания подра-
стёт с 13 до 15 рублей. Цены на другие 
тарифы агрегатор откроет непосред-
ственно 25 октября.

В пресс-службе «Яндекса» подтвер-
дили «Известиям» эту информацию. 
При этом там отметили, что о значи-
тельном повышении речи не идёт. По-
сле изменения тарифов средний чек 
на поездки увеличится не более чем 
на 3–4%, добавили в компании.

— Цена поездки складывается 
не только из стоимости минут и ки-
лометров пути. В неё включена пода-
ча автомобиля (в том числе когда во-
дитель едет издалека), платные опции 
и другие факторы, — отме-
тили в компании. 
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Займи, но выбей
Клиенты с долгами в разных банках получат  
пометку в кредитной истории

Евгений Грачев

В ласти хотят обязать бюро кредитных 
историй (БКИ) помечать заёмщиков 

с долгами в разных банках и МФО, начав-
ших процесс комплексного урегулиро-
вания ссуд, сообщил «Известиям» глава 
службы по защите прав потребителей ЦБ 
Михаил Мамута. Это позволит кредитным 
организациям быстрее и проще договари-
ваться о лучших условиях для проблем-
ных клиентов. Механизм помогает граж-
данам избежать банкротства благодаря 
увеличению срока ссуды, снижению пла-
тежа или даже частичному списанию за-
долженности. Законопроект, который обя-
жет банки предлагать заёмщикам такую 
возможность, могут рассмотреть в Госду-
ме весной 2025-го. Как нововведение по-
может снизить закредитованность росси-
ян — в материале «Известий».

Власти хотят включить БКИ в процесс 
комплексного урегулирования задол-
женности клиентов банков. Оно позво-
ляет заёмщикам, которые допустили про-
срочки при погашении кредита или займа, 
организованно заключить соглашения 
о реструктуризации с несколькими кре-
диторами (банками и МФО, где у них есть 
ссуды). Так они могут с помощью одной 
заявки, например, увеличить срок и та-
ким образом снизить платежи, отсрочить 
их, изменить даты внесения средств. Ме-
ханизм также позволяет отменить начис-
ленные неустойки, заменить залог и пол-
ностью или частично списать долг.

Предполагается, что БКИ начнут по-
мечать заёмщиков, которые приступили 
к этой процедуре, и будут фиксировать 
факт множественного долга. Об этом 
«Известиям» сообщил глава службы 
по защите прав потребителей и обеспе-
чению доступности финансовых услуг 
ЦБ Михаил Мамута.

— В большинстве случаев это позво-
лит всем кредиторам договориться 
и урегулировать долг, чтобы человек мог 
его обслуживать и не прибегать к проце-
дуре банкротства, — пояснил он.

Изначально комплексное урегули-
рование запустил Сбер в 2022 году. Сей-
час к механизму подключились ещё 

11 кредитных организаций, среди ко-
торых ВТБ, Совкомбанк, Росбанк, «ФК 
Открытие», оператор льготной ипоте-
ки «Дом.РФ», микрофинансовые орга-
низации «ВебЗайм», «Займер» и «еКапу-
ста», а также коллекторское агентство 
«АБК» («дочка» Сбера).

Весной 2023  года ЦБ рекомендо-
вал банкам предлагать возможность 
комплексного урегулирования долгов 
и выпустил стандарт этой процедуры. 
Сейчас готовятся поправки в законода-
тельство, которые обяжут кредитные 
организации предоставлять 
эту опцию клиентам.

DDoS и после
Россия стала девятой в списке основных мишеней хакеров

Валерия Мишина, Ксения Набаткина, 
Мария Недюк

В третьем квартале 2024 года на Рос-
сию было направлено больше DDoS-

атак, чем, например, на Сингапур и Гон-
конг, подсчитали аналитики. В результате 
РФ вернулась в десятку основных целей 
хакеров, хотя в предыдущем квартале 
интерес их снизился на фоне выборов 
в Европарламент и задержания основа-
теля Telegram Павла Дурова. Главными 
мишенями DDoS-атак стали США, Индия 
и Китай. О том, на какие организации на-

падают боты и откуда идут атаки, — в ма-
териале «Известий».

Самое большое количество DDoS-
атак в третьем квартале 2024 года было 
направлено на США (12,8%), подсчита-
ли в компании по кибербезопасности 
StormWall. Анализ основан на данных 
глобальной сети центров очистки компа-
нии. Это восемь точек фильтрации тра-
фика — в России, США, Германии, Болга-
рии, Казахстане, Китае, Сингапуре и ОАЭ.

На втором месте находится Индия 
(11,4%), а Китай занимает третью пози-
цию (10,7%).

— Эти страны традиционно становят-
ся наиболее атакуемыми, — рассказали 
«Известиям» в компании. — США инте-
ресуют хакеров из-за развитой эконо-
мики и большого количества компаний, 
работающих в стране. Для хакеров это 
прекрасная возможность обогатиться. 
В Индии и Китае присутствует высокая 
деловая активность, много локальных 
и международных компаний, что позво-
ляет хакерам получить выгоду.

Там отметили, что помимо получе-
ния выгоды хакерами движут 
и геополитические интересы.

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 23.10.2024 
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Широким охватом
Как идут бои за город Селидово  
в Донбассе
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Чувство объединения
Лидеры стран БРИКС дали старт саммиту в Казани — как прошёл 
первый день мероприятия и сколько встреч провёл Владимир Путин

Новости  

Высокий сброс
Разработан новый способ разминирования местности

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Российские сапёры начали использо-
вать метод воздушного разминиро-

вания в зоне боевых действий. Сначала 
территория сканируется с разведыва-
тельного беспилотника, а затем по об-
наруженным минам производится сброс 
с другого дрона. Это особенно актуаль-
но при работе с минами, реагирующи-
ми на приближение сапёра. Эксперты 
считают подход перспективным. В то же 
время они отмечают: у нового метода 
есть и определённые ограничения.

Военные инженеры разработали 
новую методику воздушного разми-
нирования местности, рассказали «Из-
вестиям» источники в военном ведом-
стве. Сначала на участок запускается 
дрон-разведчик, который обнаружи-
вает оставленные ВСУ ловушки — не-
разорвавшиеся боеприпасы и мины. 
К находке отправляется беспилотник 
с боеприпасом и сбрасывает его, отме-
тили собеседники.

Способ воздушного разминирования 
стал актуален из-за установки на мно-
гих современных минах сейсмических 
и лазерных датчиков. К таким взрывным 
устройствам сапёр не может подойти. 
Кроме того, проведению разминирова-
ния стандартными методами мешает ра-
бота беспилотной авиации противника.

Идея начать разминировать мест-
ность с помощью БПЛА витала в возду-
хе последние года два, рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт Юрий Лямин.

— На мой взгляд, метод рабочий, 
но многое зависит от реализации, — от-
метил он. — Обнаружение и поражение та-
кого количества мин может потребовать 
очень много беспилотников-сапёров. Так-
же разработки в этом направлении нуж-
но вести уже сейчас и испытывать сразу 
в боевых условиях. Больше всего на роль 
сапёров подойдут операторы-разведчи-
ки. Ведь они больше заточены на нахож-
дение различного типа объектов.

Как объяснил «Известиям» предсе-
датель общероссийской организации 
«Офицеры России» подполковник Ро-
ман Шкурлатов, этот метод позволяет 
сохранить жизнь и здоровье наших во-
енных инженеров.

— Воздушное разминирование — пе-
редовой и гуманный способ,  — счи-

тает он. — Не зря говорят, что сапёр — 
одна из самых опасных профессий, так 
как он может ошибиться только раз. 
А вот у дрона есть право на ошибку, это 
не человеческая жизнь. Но на некоторых 
участках местности в силу природных 
и географических особенностей, а также 
в зависимости от характера боевых дей-
ствий такой способ будет трудноприме-
нимым. Так, БПЛА могут летать только 
при определённых условиях и не везде, 
например в лесу беспилотники могут за-
цепиться за дерево. Кроме того, даже при 
низком полёте не все мины легко разгля-
деть. В частности, «лепестки» — противо-
пехотные мины. Их практически не вид-
но, они сливаются с травой.

Оба эксперта отметили: воздуш-
ное разминирование в ближайшем бу-
дущем будет набирать популярность, 
но не заменит других способов.

— В частности, инженерную разведку 
перед прохождением колонны. Задача 
которой осмотреть местность в пред-
дверии наступательных действий. 
Здесь нужно, чтобы человек прошёл 
этот маршрут и разминировал, — под-
черкнул Роман Шкурлатов.

Эксперты считают, что со време-
нем нужно автоматизировать процесс 
воздушного разминирования — улуч-
шать оптические приборы, добавлять 
искусственный интеллект, чтобы коп-
тер подсвечивал неразорвавшиеся бо-
еприпасы.

Ранее «Известия» писали, что в Ново-
сибирске прошли испытания воздуш-
но-наземного комплекса разминиро-
вания.

В воздух запускали специальный 
квадрокоптер, который оснащён обо-
рудованием для ведения аэрофото-
съёмки с помощью камеры высокого 
разрешения.

По итогам полёта сапёры получают 
ортофотоплан — цифровую панораму 
местности. Это позволяет разглядеть 
мины как на земле, так и в траве.

После беспилотник оснащают магни-
тометром и вновь поднимают в воздух.

Разработчики поясняют: этот про-
лёт позволит выявить магнитные ано-
малии в слое грунта до нескольких ме-
тров — в зависимости от магнитной 
массы и глубины залегания.

Затем проходит этап обследования 
заминированного участка с помощью 
тепловизора. Это необходимо для об-
наружения немагнитных мин. После 
заката мины остаются более тёплыми, 
и в тепловизоры их хорошо видно.

Потом свою работу начинает робо-
тизированная платформа для разми-
нирования. Это лёгкий робот, который 
при помощи роторного механизма пе-
ремалывает грунт на глубину около 
10 см. В силу небольших размеров ро-
бота противотанковые и крупные про-
тивопехотные мины представляют для 
него опасность.

Широким охватом
Как идут бои за город Селидово в ДНР

Дмитрий Астрахань

П родвижение российских войск 
на донецком направлении откры-

вает возможности освобождения го-
родов, которые ещё недавно противник 
считал тыловыми. Например, недавно 
силами группировки «Центр» был осво-
бождён и полностью зачищен посёлок 
Михайловка, что позволило выйти не-
посредственно на окраины Селидово. 
В данный момент идёт успешное про-
движение по флангам с охватом города 
с трёх сторон. «Известия» узнали у воен-
нослужащих, как идут бои за этот важ-
ный населённый пункт.

— Не было возможности семимиль-
ными шагами идти, воевали за каж-
дый квартал, каждую улицу, каждый 
дом. Везде было какое-то сопротивле-
ние: либо «птички», либо стрелковые 
бои. Но боевую задачу свою выполни-
ли в полном объёме, — рассказывает 
о боях за Михайловку капитан Игорь 
Красильников, замполит батальона 
группировки «Центр».

По его словам, враг успел подгото-
вить в инженерном плане позиции в ле-
сопосадках вокруг посёлка — тут были 
и ходы сообщения, и блиндажи, а в не-
которых местах даже противотанко-
вые рвы. В самом населённом пункте 
в качестве укреплений украинцами ис-
пользовались жилые дома. Но, конечно, 
уровень подготовки позиций здесь да-
леко не тот, который встречался в ме-
стах, где киевские боевики имели воз-
можность готовить их годами.

— Я считаю, у нас здесь все герои. Да, 
кто-то больше отличился, кто-то мень-
ше. Мы все выполняем одну работу, де-
лаем общее дело. Вот взять рядового 
Саятова. Человек при взятии опорно-
го пункта в сумерках, где-то примерно 
метров с 50 умудрился из гранатомё-
та попасть в бойницу огневой точки, — 
рассказывает капитан Красильников 
про действия сидящего рядом с ним 
немногословного гранатомётчика.

Вторым выстрелом рядовой Рафиз 
Саятов попал в перекрытие щели, при-
крыв своих наступающих товарищей.

— Первый свой раз (боевой выстрел) 
помню, и то не слишком хорошо. Полу-
чилось так, что я немного приотстал 
от группы, потому что все там моло-

дые были, около 20 лет, — вспомина-
ет гранатомётчик свой первый бой. — 
Они — как спортсмены, быстро шли. 
А я не успевал. И тут «Брэдли» (аме-
риканская БМП. — «Известия») выеха-
ла, а думали, что там только пулемёт-
ный расчёт будет. Смотрю, их начали 
крыть — и тогда я сзади «морковки» 
(гранатомётные выстрелы) достал и за-
пустил. «Брэдли» откатилась, а пуле-
мётчики врага остались лежать.

До этого он не имел боевого опы-
та, срочную службу проходил на Кам-
чатке в конце 1990-х годов, а после это-
го работал токарем. Сегодня он уже 
не считает боевые выходы и даже на-
правления, на которых побывал, — куда 
приказали, туда и пошёл выполнить 
работу, уже привык.

— Было тяжело, постоянно «птички», 
очень много беспилотной авиации. Пе-
хоты особо видно не было, работали рас-
чёты пулемётов и миномётов — всё у них 
передвижное, всё кочующее. Тяжело да-
вался каждый дом, но мы, скрипя зубами, 
продвигались вперёд, — рассказывает 
ефрейтор Максим Шубин, номер расчё-
та автоматического гранатомёта АГС.

Он продвигался вместе с пехотой 
и работал большей частью на подавле-
ние огнём пулемётных точек против-
ника. В условиях большого количества 
БПЛА врага все передвижения были 
пешими: «подскок» с тяжёлым оружи-
ем на транспорте сейчас не практику-
ется на донецком направлении.

Максим рассказывает, что попал 
в армию в ходе мобилизации, до этого 

Алёна Нефёдова, Екатерина Хамова

М асштаб XVI саммита БРИКС, ко-
торый стартовал в Казани, под-

твердил международный авторитет 
России — уже к началу его работы в сто-
лицу Татарстана приехали около десят-
ка первых лиц государств. И хотя офи-
циальное открытие прошло вечером 
22 октября, весь день у Владимира Пу-
тина шли встречи с мировыми лидера-
ми. Так что изоляции РФ, которую так 
пророчил Запад, не вышло. Площад-
ка настолько востребована не толь-
ко из-за более справедливого подхода 
её участников к будущему мироустрой-
ству, но и потому, что позволяет разме-
стить за одним столом глав государств 
с разными взглядами. Уже известно, 
что ещё 13 стран хотят получить но-
вый, пока не утверждённый статус го-
сударства-партнёра, детали которо-
го как раз и зафиксирует саммит. Как 
столица Татарстана приняла у себя весь 
мир и с кем президент РФ провёл дву-
сторонние встречи — в материале «Из-
вестий».

В России 22 октября стартовало, 
пожалуй, главное международное 
событие 2024-го — XVI саммит лиде-
ров БРИКС, который Москва прово-
дит в год своего председательства 
в группе. На три дня столица Татар-
стана Казань стала центром мировой 
политики, поскольку сюда должны 
приехать делегации из 36 стран. При-
чём большинство из них — 22 государ-
ства — будет представлено на высшем 
уровне, а всего Казань примет в эти 
дни около 20 тыс. делегатов. Город ос-
новательно подготовился к междуна-
родному мероприятию: главной зада-
чей местной власти, учитывая такое 
число высоких гостей и значимость 
события, стало обеспечение безо-
пасности.

Для этого в дни саммита ограничи-
ли движение на центральных улицах, 
изменили маршруты общественно-
го транспорта и даже приостанови-
ли использование электросамокатов 
и велосипедов. Словом, центр столи-
цы Татарстана, который обычно полон 
туристов и местных жителей, полно-
стью изменился: на улицах царила ти-
шина, пробки уступили место корте-
жам, а весь исторический район был 
приведён в идеальный порядок. Что-
бы разгрузить город, казанских уче-
ников отправили на каникулы раньше 
срока, а студентов перевели на дистан-
ционное обучение. В дни саммита для 
обеспечения безопасности в торговых 
точках поблизости от мест проведе-
ния мероприятий и проживания го-
стей даже ввели сухой закон, запре-
тив там продажу алкоголя. Впрочем, 
без сложностей не обошлось: в пер-
вый день по всей Казани наблюда-
лись проблемы с доступом в интернет. 
СМИ со ссылкой на оперштаб саммита 

БРИКС сообщили, что они тоже вызва-
ны мерами безопасности.

— Конечно, нам радостно, что род-
ной город выбрали местом для сам-
мита, но эта неделя дастся тем, кто 
тут живёт, непросто. Маршрут авто-
буса до работы на эти дни изменился, 
на удалёнку нас не отправили — такой 
формат не предусмотрен. Вчера с тру-
дом добралась до работы. Необычно, 
что в центре так спокойно, потому что 
в последние месяцы было шумно. Даже 
у меня под окнами шла стройка, — рас-
сказала «Известиям» жительница Ази-
за.

Местные жители рассказывают, 
как город на несколько месяцев пре-
вратился в большую стройплощадку: 
шли реконструкция зданий, ремонт 
дорог, строительство новых объек-
тов и восстановление общественных 
пространств. К примеру, специально 
для высоких гостей саммита в отелях 
Казани готовили новые президентские 
номера.

Гости начали прибывать в столи-
цу Татарстана ещё накануне. Одни-
ми из первых приехали президент Ре-
спублики Сербской (энтитет Боснии 
и Герцеговины) Милорад Додик, вице-
президент Венесуэлы Делси Родригес 
и первый замминистра иностранных 
дел Шри-Ланки Аруни Виджеварда-
не. При этом почти все лидеры стран-
участниц прилетели в первый день ра-
боты саммита. Среди них председатель 
КНР Си Цзиньпин, премьер-министр 
Индии Нарендра Моди, президент 
ЮАР Сирил Рамафоза. Из руководи-
телей стран — участниц БРИКС лично 
в Казань не прилетел только президент 
Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва — 

по медицинским показаниям. Вместо 
него в Казань отправился министр 
иностранных дел Мауро Виейра. Тем 
не менее бразильский лидер выступит 
на заседании глав государств по виде-
освязи, которое пройдёт 23 октября.

Президентские борты со всех угол-
ков мира прилетали в Казань вплоть 
до позднего вечера. Первых лиц в аэ-
ропорту приветствовали традицион-
ными праздничными блюдами русской 
и татарской кухни: девушки в нацио-
нальных костюмах предлагали лиде-
рам стран — участниц БРИКС угостить-
ся караваем и чак-чаком. Известно, что 
для участвующих в саммите иностран-
ных глав Владимир Путин подготовил 
подарки, однако, какие именно, пока 
остаётся загадкой.

Сердце татарской столицы — Казан-
ский кремль — стал местом для настоя-
щего светового шоу. Стены постройки 
были виртуально раскрашены при-
ветственными надписями на разных 
языках и сменялись историческими 
зарисовками и национальными орна-
ментами стран — участниц объедине-
ния. Именно здесь Владимир Путин 
провёл первый раунд переговоров.

В преддверии заседания глав го-
сударств БРИКС российский лидер 
решил с глазу на глаз побеседовать 
со всеми лидерами. Так, Владимир Пу-
тин обсудил темпы торгово-экономи-
ческого развития с ЮАР и Индией. При 
этом с Южно-Африканской Республи-
кой, у которой Москва приняла эстафе-
ту председательства в объединении, 
ещё предстоит поработать в направ-
лении роста инвестиций и сотрудни-
чества в энергетике, промышленно-
сти, а также аграрном секторе и науке, 
отметил российский президент. Тем 
временем Москва и Нью-Дели под-
твердили решение открыть в Казани 
генеральное консульство Индии, что, 
по оценкам обоих лидеров, будет спо-
собствовать дальнейшему развитию 
отношений.

Также российский лидер провёл 
двусторонние переговоры с египет-
ским коллегой Абдель Фаттахом ас-
Сиси — политики обсудили вопросы 
двустороннего сотрудничества Мо-
сквы и Каира. Впрочем, не исключено, 
что президенты затронули вопросы 
урегулирования конфликтов на Ближ-
нем Востоке.

Центральной встречей этого дня 
стали переговоры с Си Цзиньпином. 
Президент России провёл в общении 
с китайским лидером больше часа: 
Владимир Путин не раз признавался, 
что считает главу КНР своим другом. 
Отношения с Пекином он и назвал «об-
разцом того, как в современном мире 
должны строиться отношения между 
государствами».

По всей видимости, украинский 
конфликт был одной из тем двусто-
ронних переговоров Владимира Пу-

тина с его зарубежными коллегами. 
В открытой части его затронул лишь 
Нарендра Моди.

— Как я говорил раньше, мы считаем, 
что проблемы должны решаться мир-
ными способами. Мы полностью под-
держиваем скорейшее установление 
мира и стабильности. Во всех наших 
усилиях мы придаём приоритетное 

значение человечеству, и мы готовы 
оказать любое возможное содействие 
и в будущем, — сказал индийский пре-
мьер.

По словам помощника российско-
го лидера по международным делам 
Юрия Ушакова, страны — участницы 
БРИКС согласовали формулировку 
по Украине, которая войдёт в итого-

вую декларацию казанского саммита. 
Это — общая позиция, не вызывающая 
ни у кого возражений, подчеркнул он.

На фоне череды двусторонних 
встреч с лидерами государств осо-
бенно выделялись переговоры с пре-
зидентом Нового банка развития Дил-
мой Русеф — бывшим президентом 
Бразилии. Она, к слову, была первой 

« ПРИ ВЗЯТИИ 
ОПОРНОГО ПУН-
КТА В СУМЕРКАХ, 

С 50 МЕТРОВ БОЕЦ СУМЕЛ 
ИЗ ГРАНАТОМЁТА ПОПАСТЬ 
В БОЙНИЦУ ОГНЕВОЙ ТОЧ-
КИ. ВТОРЫМ ВЫСТРЕЛОМ 
ОН ПОПАЛ В ПЕРЕКРЫТИЕ 
ЩЕЛИ, ПРИКРЫВ НАСТУПА-
ЮЩИХ ТОВАРИЩЕЙ

В Польше 
закрывают 
российское 
генконсульство 
в Познани

Г лава МИД Польши Ра-
дослав Сикорский объ-

явил 22 октября о решении 
закрыть российское ген-
консульство в Познани. Он, 
в частности, сослался на рас-
следование прокуратуры, ко-
торая якобы доказала, что 
российские спецслужбы пы-
тались совершить диверсию 
на польской территории.

  Министр не раскрыл 
подробностей, но потре-
бовал от России «прекра-
щения гибридной войны 
против Польши и её союз-
ников», пригрозив в про-
тивном случае «пред-
принять дальнейшие 
решительные действия».

  При этом он уточнил: со-
трудники консульства бу-
дут признаны персонами 
нон грата на территории 
Польши. В российском по-
сольстве в Варшаве заяви-
ли, что пока ещё не полу-
чали официальной ноты 
от польских властей. Кон-
сульства РФ находятся так-
же в Гданьске и Кракове.

  В МИД РФ подобный де-
марш Варшавы признали 
«очередным враждебным 
шагом», на который будет 
дан «болезненный ответ».

  В конце марта 2022 года 
польские власти уже вы-
слали из страны 45 сотруд-
ников посольства России 
в Варшаве. Тогда ника-
ких конкретных обвине-
ний предъявлено также 
не было. Спустя несколько 
недель Москва в ответ объ-
явила персонами нон грата 
45 польских дипломатов.

« ТО, ЧТО РОС-
СИИ УДАЛОСЬ 
ОРГАНИЗО-

ВАТЬ МЕРОПРИЯТИЕ ТА-
КОГО МАСШТАБА, — ЭТО 
ОЧЕВИДНЫЙ СИГНАЛ ТОГО, 
ЧТО БРИКС СОСТОЯЛСЯ 
КАК ВАЖНАЯ МЕЖДУНА-
РОДНАЯ ПЛОЩАДКА. ЕЁ 
ПРИЗНАЛИ МНОГИЕ СТРА-
НЫ, ИМЕЮЩИЕ СЕРЬЁЗНОЕ 
ВЛИЯНИЕ В МИРЕ, И ОНИ 
РАССМАТРИВАЮТ РОС-
СИЮ В КАЧЕСТВЕ ВАЖ-
НОГО ПАРТНЁРА В СВОИХ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНО-
ШЕНИЯХ
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Партия без зелёных
Ирак рассматривает возможность присоединения к 
БРИКС — это поможет снизить зависимость от доллара

Альберт Калашян

П равительство Ирака рассматри-
вает возможность присоединения 

к БРИКС, это лишит США финансового 
рычага давления на арабскую республи-
ку, заявила «Известиям» депутат от круп-
нейшей парламентской коалиции «Ко-
ординационная структура» Зейнаб 
Джума аль-Мусави. По её словам, бла-
годаря диверсификации экономических 
связей экономика Ирака могла бы огра-
ничить господство доллара. О потенциа-
ле развития республики и внешней поли-
тике Багдада — в материале «Известий».

Присоединение Ирака к БРИКС ли-
шит США финансового рычага, ко-
торый они используют для давления 
на арабскую республику, заявила «Из-
вестиям» депутат, член парламент-
ского комитета по нефти и энергети-
ке Зейнаб аль-Мусави.

— Перед Ираком открыты все воз-
можности. Безусловно, правительство 
рассматривает вопрос присоедине-
ния к БРИКС, оно должно обстоятель-
но изучить эту опцию. Если правитель-
ство внесёт в парламент законопроект 
о присоединении к этой группе, то мы, 
несомненно, примем его, — отметила 
она в беседе с «Известиями».

В России 22 октября началось одно 
из самых масштабных международных 
событий года — саммит БРИКС, кото-
рый продлится три дня. Важнейший 
пункт повестки — вопрос расширения 
объединения. В этой связи значимой 
темой станет учреждение новой кате-
гории: государство — партнёр БРИКС. 
Всё больше внимания к объединению 
уделяется со стороны глобального Юга.

Для Ирака вступление в БРИКС мо-
жет стать стратегически важным ша-
гом в его стремлении к экономиче-
скому и политическому развитию. 
Участие в объединении укрепит по-
зиции республики на международной 
арене и позволит снизить зависимость 
от западных партнёров.

— Это (присоединение к БРИКС. — 
«Известия») избавит страну от угрозы 
использования американцами долла-
ра в качестве инструмента давления. 
США, таким образом, потеряют свой 
рычаг, на который они делают ставку, — 
добавила в беседе с «Известиями» за-
конодатель.

Следует отметить: напряжённость 
в отношениях между Ираном и США 
негативно сказалась на финансовом 
положении Ирака. Вашингтон пери-
одически пресекает банковские опе-
рации в рамках борьбы с переводами 
американской валюты в Иран и дру-

гие страны, против которых США ра-
нее вводили санкции. Это вызывает 
колебания курса динара. В 2023 году 
агентство Reuters сообщало о планах 
иракских властей запретить снятие 
наличных и операций в долларах.

По мнению иракского депутата, бла-
годаря расширению новых связей эко-
номика страны могла бы ограничить 
господство доллара и освободиться 
от финансовых и торговых барьеров, 
навязываемых Вашингтоном.

Ранее посол РФ в Ираке Эльбрус Ку-
трашев заявил местным СМИ, что если 
республика изъявит желание вступить 
в объединение, то совместное руко-
водство БРИКС рассмотрит этот во-
прос. При этом ранее премьер-министр 
Ирака Мухаммед Шиа ас-Судани заяв-
лял, что его страна готова присоеди-
ниться к объединению.

Участие в нём позволит Багдаду 
принимать участие в формировании 
экономических и политических стан-
дартов, что даст ему возможность ак-
тивнее отстаивать свои интересы 
на международной арене. Кроме того, 
присоединение к объединению отча-
сти может повысить безопасность ре-
спублики. Ирак получит доступ к но-
вым технологиям и передовому опыту 
в различных областях.

Ирак занимает пятое место в мире 
по доказанным запасам нефти, кото-
рые оцениваются примерно в 140 млрд 
баррелей, на территории республи-
ки сосредоточено 10% общемирово-
го объёма. Таким образом, арабская 
страна, будучи одним из крупнейших 
в мире энергетических тяжеловесов, 
может вызывать особое расположе-
ние у стран БРИКС, желающих реали-
зовать здесь масштабные инвестици-
онные проекты.

«БРИКС мы рассматриваем как ассоциацию свободных 
и суверенных стран»
Президент Республики Сербской Милорад Додик — о сотрудничестве с объединением, отношениях с РФ 
и давлении Запада на энтитет

Екатерина Хамова, Леонид Самуна

Р еспублике Сербской не удалось до-
говориться с Сараево о строитель-

стве газопровода из Сербии и уве-
личении импорта российского газа 
по «Турецкому потоку», так как там 
не упускают любой возможности вы-
ступить против Москвы, заявил в ин-
тервью «Известиям» президент энти-
тета Милорад Додик. При этом вторая 
часть Боснии и Герцеговины — Федера-
ция Боснии и Герцеговины — исполь-
зует хорошие отношения Республики 
Сербской с РФ и потребляет российские 
энергоресурсы даже в больших объё-
мах, чем Баня-Лука, отметил он. Прези-
дент подчеркнул: Запад оказывает дав-
ление на республику, а также призывает 
к санкциям против Москвы. О взаимо-
действии с членами БРИКС, торговых 
и культурных отношениях с РФ — в экс-
клюзивном интервью Милорада Доди-
ка «Известиям».

В Казани стартовал саммит БРИКС. Как 
Республика Сербская видит возмож-
ность усиления сотрудничества с объ-
единением, учитывая, что энтитет нахо-
дится в составе Боснии и Герцеговины?

Безусловно, я верю, что Республи-
ка Сербская может стать партнёром 
БРИКС. Я благодарен российской сто-
роне за то, что она нашла возможность 
пригласить меня и я смог стать частью 
этого важного мероприятия, где стра-
ны — участницы БРИКС решают вопро-
сы о своей дальнейшей деятельности. 
Безусловно, этот саммит — меропри-
ятие планетарного масштаба, он даёт 
надежду на то, что в дальнейшем люди 
будут жить в более справедливом, бо-
лее свободном мире.

Для нас это возможность про-
должить сотрудничество не только 
с РФ, с которой у нас есть контакты, 
но и с Китаем, Саудовской Арави-
ей, Турцией, со всеми теми, кто выра-
жает взаимный интерес. Можно ска-
зать, что здесь я встречусь со своими 
давними друзьями и мы поговорим 

о возможностях нашего взаимодей-
ствия. БРИКС мы рассматриваем как 
ассоциацию свободных и суверенных 
стран, которые строят своё дальней-
шее сотрудничество без намерения 
вмешательства в дела друг друга. Это, 
безусловно, представляет новую аль-
тернативу, в отличие от той, которая 
есть на Западе, где страны рассматри-
ваются не как равноправные, а как по-
слушные партнёры.

Может ли Баня-Лука войти в категорию 
партнёра БРИКС?

Мы посмотрим, какие возможно-
сти для этого есть. Безусловно, мы бу-
дем использовать каждую из них. Как 
я уже сказал, структура БРИКС — это на-

дежда для всего человечества. И какой 
бы это формат ни был, мы хотим при-
нимать в нём участие. Возможно, это 
будет формат сотрудничества регио-
нальных сообществ, автономных со-
обществ, в какой бы то ни было форме. 
Мы также готовы рассматривать воз-
можности подавать заявки, если будет 
какая-то структура для поддержки, для 
инвестиций на международном уровне.

Мы готовы к сотрудничеству со все-
ми, кто проявит к этому взаимный ин-
терес. Как, например, с Турцией, ко-
торая подала заявку на вступление 
в БРИКС. Также мы будем разговари-
вать о возможностях взаимодействия 
и с другими странами. Безусловно, 
мы маленькое сообщество и малень-
кая страна. Такие государства, как 
Бразилия, ЮАР, очень далеко от нас, 
но мы постараемся исследовать, ка-
кие есть возможности. В любом слу-
чае наше сотрудничество с Россией 
и Китаем, ведущими странами БРИКС, 
развивается очень хорошо, и мы верим, 
что сможем его развивать и в будущем.

Ждёт ли Республика Сербская офици-
альную делегацию из России до конца 
года или в начале следующего?

Мы очень ценим сотрудничество 
с нашими российскими братьями и пар-
тнёрами и любую возможность обме-
на опытом. Это делается и в формаль-
ном, и в неформальном виде. Также 
мы всегда благодарны за позицию РФ 
в рамках Совета Безопасности ООН 
и защиту международной безопасно-
сти и в том числе и Республики Серб-
ской. Мы рады любой возможности раз-
говаривать с нашими партнёрами, в том 
числе на территории Боснии и Герце-
говины, а именно в Республике Серб-
ской. Также хочу сказать, что мы в Ба-
ня-Луке строим русско-сербский храм, 
православный храм, который является 
репликой церкви в Кремле. Этот храм 
также станет культурным достояни-
ем, где будет возможность проводить 
выставки, литературные вечера и дру-
гие культурные мероприятия. Сейчас 

мы заканчиваем первый этап строи-
тельства и очень надеемся, что по за-
вершении мы сможем принять офици-
альную делегацию из России.

Удалось ли Республике Сербской до-
говориться с Сараево по вопросу про-
кладки газопровода из Сербии и уве-
личения импорта российского газа 
по «Турецкому потоку»?

К сожалению, не удалось, так как 
Сараево — предводитель русофобии 
на Балканах. Они не упускают лю-
бой возможности для того, чтобы вы-
ступить против России и совместных 
проектов. В этих проектах они всегда 
видят серьёзную опасность для себя. 
Поэтому на данный момент мы рассма-
триваем альтернативные возможно-
сти строительства газопровода со сто-
роны Сербии до Баня-Луки, то есть 
до центральной части Республики 
Сербской. Сараево представлено пре-
жде всего мусульмано-бошняцкими 
и хорватскими политиками, которые 
поддерживают, например, введение 
санкций против России, чего не сде-
лала Республика Сербская, так как она 
не дала подобного согласия. Благода-
ря позиции нашей республики про-
тив Москвы не были введены госу-
дарственные санкции на уровне всей 
Боснии и Герцеговины. При этом есть 
другая проблема: на различных меж-
дународных мероприятиях и форумах 
сараевские политики делают заявле-
ния о том, что они якобы поддержива-
ют введение санкций, и всё это делает-
ся против официального решения. Тем 
самым оказывается под вопросом всё 
конституционное устройство в Бос-
нии и Герцеговине.

 Новости

в графике президента на саммите 
БРИКС. Дело в том, что одна из наи-
более обсуждаемых тем — создание 
новой глобальной финансово-пла-
тёжной системы. Минфин уже анон-
сировал платформу BRICS Bridge для 
расчётов в нацвалютах, включая циф-
ровые. К слову, о том, что БРИКС рабо-
тает над созданием аналога SWIFT, ко-
торый позволит центральным банкам 
стран-участниц обмениваться финан-
совой информацией, Владимир Путин 
заявлял ещё на встрече с представи-
телями СМИ из государств объедине-
ния 18 октября.

— Это платёжная система, которая, 
с одной стороны, позволит заменить 
банковские организации, а с другой 
стороны, да, действительно, вклю-
чить систему передачи финансовых 
сообщений. Эта система планируется 

на новых форматах, подходах с учётом 
использования цифровых финансо-
вых активов, поэтому это новая кон-
струкция системы, — рассказал «Из-
вестиям» министр финансов РФ Антон 
Силуанов.

Впрочем, в открытой части затро-
нули лишь увеличение расчётов и фи-
нансирование проектов в нацвалютах, 
что позволяет повысить финансовую 
независимость стран БРИКС. Это так-
же поможет максимально снизить 
геополитические риски, избавить 
развитие экономики от политики, 
подчеркнул Владимир Путин. Инте-
ресно и то, что после встречи с Дил-
мой Русеф глава государства неожи-
данно вернулся в зал для переговоров, 
где российская делегация ожидала ин-
дийскую сторону, и пригласил пооб-
щаться руководителей экономическо-

го блока: министра финансов Антона 
Силуанова и главу Центробанка Эль-
виру Набиуллину. Разговор продлил-
ся около пяти минут, после чего они 
вернулись в зал.

Ожидается, что страны БРИКС соз-
дадут институциональный орган, ко-
торый будет отвечать за финансовые 
операции внутри группы, считает спе-
циалист по международным отноше-
ниям на Ближнем Востоке Артём Тка-
чёв. Причём не исключено, что эту 
тему Владимир Путин обсудил нака-
нуне с лидером ОАЭ Мухаммедом бен 
Заидом Аль Нахайяном. Финансовый 
и IT-секторы высоко развиты в ОАЭ, 
и их опыт может быть полезен стра-
нам БРИКС в создании такого механиз-
ма, полагает эксперт.

О создании собственной независи-
мой платёжной системы Владимир Пу-
тин заявил в открытой части перего-
воров только с главой ЮАР: по словам 
российского лидера, профильные ве-
домства двух стран взаимодействуют 
в финансовой сфере для расширения 
использования во взаимных расчётах 
нацвалют.

Уже вечером Владимир Путин пе-
реехал из кремля в Казанскую рату-
шу. Здесь он лично встретил глав деле-
гаций, прибывших на неформальный 
обед: несмотря на то что у россий-
ского лидера состоялась целая се-
рия двусторонних встреч, именно 
это мероприятие знаменует офици-
альное начало саммита БРИКС. Тем 
временем ближе к 20.00 в Колонном 
зале для гостей оркестр исполнял ин-
струментальную версию песни «Те-
чёт река Волга» — об одном из симво-
лов России, на берегу которой стоит 
город Казань, а также традиционную 
«Калинку-малинку». В программе так-
же было попурри «Волшебная музыка 
БРИКС» — композиция по мотивам ме-
лодий стран объединения. Все лидеры, 
с которыми в этот день общался Вла-
димир Путин, высоко оценили россий-
ское председательство в БРИКС.

За саммитом активно следит ми-
ровая пресса. Так, по мнению колум-
ниста британской газеты The Daily 
Telegraph Филипа Джонстона, встре-
ча в Казани продемонстрировала, что 
Западу не удалось добиться изоля-
ции России на международной арене. 
По его словам, саммит, на который уже 
прибыли лидеры десятков государств, 
стал дипломатической победой для 
президента РФ. Журналист отметил, 
что мероприятие имеет «огромное 
значение с точки зрения баланса сил 
в мире», поскольку страны БРИКС за-
интересованы в снижении зависимо-
сти от доллара США.

— БРИКС базируется на консенсу-
се, и вклад РФ в развитие группы не-
возможно не оценить. Однако первое, 
что нужно, — это решить странам свои 
внутренние противоречия и проти-

воречия внутри группы. К примеру — 
Саудовская Аравия и Иран. Особен-
но в контексте сегодняшних событий. 
Это то, что может быть решено с по-
мощью РФ и Китая. И сейчас благода-
ря БРИКС они могут сидеть за одним 
столом, обсуждая решение сложных 
международных проблем. БРИКС спо-
собен объединить разные культуры 
с разными взглядами на мир, — ска-
зал «Известиям» бразильский жур-
налист и геополитический аналитик 
Пепе Эскобар.

Что касается Саудовской Аравии, 
Россия считает её полноценным чле-
ном БРИКС. Тем не менее в первый 
день саммита делегация Саудовской 
Аравии приехала в Казань в лице гла-
вы МИДа принца Фейсала бен Фархан 
Аль Сауда, подтвердил «Известиям» 
пресс-секретарь российского прези-
дента Дмитрий Песков.

— У БРИКС нет устава, у БРИКС нет 
какой-то хартии, которая бы объ-
единяла, чётких правил и так да-
лее. То есть это скорее объединение 
стран, которые разделяют единые цен-
ности, единые ориентиры и которые 
являются приверженцами универ-
сальных моделей взаимоотношений, 
которые зиждутся на взаимном ува-
жении, на взаимной выгоде и без мо-
ноцентризма, — отметил официаль-
ный представитель Кремля.

То, что России удалось организо-
вать мероприятие такого масштаба, — 
очевидный сигнал того, что БРИКС со-
стоялся как важная международная 
площадка. Её признали многие страны, 
имеющие серьёзное влияние в мире, 
и они рассматривают РФ в качестве 
важного партнёра в своих междуна-
родных отношениях, сказал «Извести-
ям» бывший заместитель генерально-
го секретаря ООН и экс-замглавы МИД 
России Сергей Орджоникидзе:

— Саммит БРИКС для России — это 
одно из крупнейших международных 
мероприятий, имеющих геополитиче-
ское значение. Масштаб события го-
ворит о том, что международный ав-
торитет России не пошатнулся, как 
на то рассчитывали на Западе, и РФ 
не оказалась в изоляции.

Тема расширения не стоит на по-
вестке саммита БРИКС в Казани, од-
нако «существуют разные точки зре-
ния, и как раз сегодня всё это будет 
обсуждаться», добавил Дмитрий Пе-
сков. При этом на саммите будет рас-
сматриваться новый вариант сотруд-
ничества с объединением. К примеру, 
статус государств — партнёров БРИКС, 
на который претендуют 13 стран, со-
общил помощник президента России 
Юрий Ушаков. Всего известно о 30 го-
сударствах, которые намерены в той 
или иной форме подключиться к груп-
пе. Среди них, к примеру, Сирия, Таи-
ланд, Малайзия, Азербайджан и Тур-
ция.

« САРАЕВО — ПРЕД-
ВОДИТЕЛЬ РУ-
СОФОБИИ НА 

БАЛКАНАХ. ОНИ НЕ УПУ-
СКАЮТ ЛЮБОЙ ВОЗМОЖ-
НОСТИ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ 
ВЫСТУПИТЬ ПРОТИВ РОС-
СИИ И СОВМЕСТНЫХ ПРОЕК-
ТОВ. В ЭТИХ ПРОЕКТАХ ОНИ 
ВСЕГДА ВИДЯТ СЕРЬЁЗНУЮ 
ОПАСНОСТЬ ДЛЯ СЕБЯ
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баррелей

был рабочим и увлекался компьютер-
ными играми. Но к тяжёлому вооруже-
нию «тянуло» ещё на срочной службе, 
во время которой он был пулемётчи-
ком в Росгвардии.

О проблемах, связанных с боль-
шим количеством БПЛА, рассказы-
вают и медики, которые занимаются 
эвакуацией с переднего края в ходе на-
ступательных боёв.

— Мы действовали как обычно, сме-
лость наших бойцов позволяет. Эваку-
ировали раненых на моноколесе при 
любых условиях, всех забираем своих, 
никого не оставляем, — рассказывает 
командир отделения эвакуации млад-
ший сержант Хасан Шинайдар.

Моноколесом называют не элек-
трический транспорт, а распростра-
нённую модель одноколёсной склад-
ной тележки для установки носилок. 
Рама с колесом от горного велосипе-
да и ручным тормозом позволяет вез-
ти раненого с большой скоростью од-
ному или двум бойцам даже по самым 
извилистым тропинкам. Аналогичные 
модели использовались горноспаса-
телями, но военные, конечно, отли-
чаются. Если местность и обстановка 
не позволяют использовать даже та-
кую тачку, то есть и мягкие носилки, 
но ими на больших расстояниях поль-
зоваться тяжелее.

Младший сержант Шинайдар был 
мобилизован после срочной службы 
и уже два года провёл в зоне специаль-

ной военной операции, а всего он слу-
жит в армии уже четвёртый год. Был 
отправлен в Казань на курсы по так-
тической медицине, после которых 
он стал командиром отделения.

— Мы с напарником вытаскивали 
«трёхсотого» из-под обстрела, шли 
до него двое суток. Поступил приказ 
вытащить, он из разведки был, — рас-
сказывает рядовой Алексей Плотников 
о ситуации в боях за Михайловку, ко-
торая стала и самым сложным случа-
ем в его практике. — Небо почти всег-
да было «грязное», но мы дошли до него. 
Я оказал ему в подвальном помещении 
помощь, он до этого сам себе первую 
помощь оказал. Потом мы с ним вме-
сте ещё сутки выходили. Из дома, в ко-
тором мы сидели, мы выскочили, ког-
да крыша уже горела. Вечером дошли 
до точки эвакуации, я его там стаби-
лизировал, прокапал физраствором — 
большая кровопотеря была. Утром 
перевязал, и дальше разведчики его 
вытащили через другую точку.

Алексей работал в поликлинике 
в травматологическом отделении — 
опыта в медицине у него больше де-
сяти лет, и на специальную военную 
операцию он ушёл добровольцем. По-
сле окончания боевых действий пла-
нирует вернуться в гражданскую 
медицину и дальше работать по про-
фессии в больнице, где за ним сохра-
няют рабочее место на время воен-
ной службы.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Займи, но выбей
A Закон не станет полностью 

дублировать действующий 
стандарт регулятора, однако его смысл 
будет аналогичным, пояснил Михаил 
Мамута. Он добавил: до конца года ини-
циатива будет разработана и внесена 
в Госдуму — рассмотрят её уже в весен-
нюю сессию 2025-го.

Именно в него регулятор хочет вве-
сти механизм, который позволит кре-
диторам (банкам и МФО, где у клиента 
есть долг) оперативно получать ин-
формацию о комплексном урегули-
ровании. Эту задачу можно решить, 
закрепив за БКИ функцию по инфор-
мированию всех кредиторов заёмщи-
ка о начале этой процедуры, подтвер-
дили в пресс-службе ЦБ.

— Важно, чтобы информация о начале 
урегулирования задолженности отра-
жалась в кредитной истории заёмщи-
ка. Это позволит избежать несогласо-
ванных действий разных кредиторов 
и даст единое понимание сроков нача-
ла и завершения процедуры комплекс-
ного урегулирования, — пояснили там.

Сейчас законопроект находится 
на стадии обсуждения — в будущем его 
параметры могут дополнительно уточ-
нить, подчеркнули в регуляторе.

�� КАКИЕ ДАННЫЕ БКИ 
ПЕРЕДАЮТ В БАНКИ

В настоящий момент финансовые орга-
низации могут узнать у БКИ персональ-
ные данные клиента, его кредитную 
историю, запросы на ссуды, рассказали 
в пресс-службе ВТБ. Также доступна ин-
формация о банкротствах заёмщиков.

Но сейчас нет механизмов межбан-
ковского обмена информацией о ходе 
процесса реструктуризации кредитов, 
пояснил глава департамента розничных 

рисков банка «Зенит» Александр Шор-
ников. Есть лишь ограниченный набор 
сведений по финальному этапу, когда 
процесс фактически уже завершён.

Отметка о начале комплексного уре-
гулирования значительно упростит 
клиентский путь, отметили в пресс-
службе ВТБ. Заёмщику будет достаточ-
но подать заявление только к одному 
кредитору — сейчас клиенты должны 
направить их каждому участнику про-
цесса (то есть всем банкам и МФО, где 
у них есть такие долги).

Сейчас в кредитной истории со-
держится несколько сотен признаков, 
по которым можно оценить платёже-
способность заёмщика, отметил ген-

директор ОКБ Михаил Алексин. По его 
словам, добавить в неё новые данные 
по предложению ЦБ будет несложно. 
БКИ поддержат обсуждаемый зако-
нопроект.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие бюро кредитных исто-
рий.

Посредничество БКИ приведёт к со-
кращению затрат на проведение ком-
плексного урегулирования, потому 
что у банков налажен с ними инфор-
мационный обмен, отметили в пресс-
службе ВТБ.

Основная сложность комплексного 
урегулирования — трудность согласо-
вания комфортных для заёмщика ин-
дивидуальных условий, в равной сте-

пени устраивающих всех кредиторов, 
отметили в пресс-службе Националь-
ной ассоциации профессиональных 
коллекторских агентств (НАПКА). По-
сле появления законопроекта, разра-
батываемого ЦБ, такие ситуации долж-
ны исчезнуть.

�� ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ БЕРУТ 
СРАЗУ НЕСКОЛЬКО КРЕДИТОВ

Согласно данным ЦБ, по итогам первой 
половины 2024-го около 13 млн человек 
имели три и более кредита. Это пример-
но четверть всех заёмщиков на рынке, 
отметила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 

Причём именно на них приходится бо-
лее половины задолженности по всем 
ссудам физлиц. Как правило, у них есть 
и банковские кредиты, и займы в МФО.

— Всё это говорит о том, что пример-
но четверть россиян испытывают не-
хватку собственных средств не только 
для крупных покупок, но и на элемен-
тарные потребности, — пояснила Ната-
лья Мильчакова.

Заёмщиков только с одним креди-
том менее 50%, добавил управляю-
щий директор рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. Но множе-
ственность долгов — вполне типичная 
картина. Если один кредитор откажет 
в займе, гражданин сможет получить 
необходимую сумму в другом банке, 

который более заинтересован в новых 
клиентах.

Из-за того, что у людей часто есть 
кредиты в нескольких организаци-
ях, информация БКИ не всегда в пол-
ной мере отражает глубину долговой 
нагрузки заёмщика, пояснил незави-
симый эксперт Андрей Бархота. На-
пример, россияне нередко берут сра-
зу несколько кредитных карт в разных 
банках в течение 12 часов — каждая пя-
тая или шестая ссуда в РФ оформлена 
подобным образом.

Важно обеспечить мгновенное ин-
формирование кредиторов об оформ-
лении заёмщиком новой задолжен-
ности, пояснил «Известиям» глава 
комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. Сейчас бы-
вают ситуации, когда люди в течение 
короткого промежутка времени берут 
много займов, попадают в кредитную 
кабалу и не могут обслуживать долг.

— Комплексное урегулирование за-
долженности, утверждённое на зако-
нодательном уровне, будет серьёзной 
предпосылкой для реального сниже-
ния уровня закредитованности насе-
ления, — подчеркнули в пресс-службе 
НАПКА.

Одна из причин закрепить принци-
пы комплексного урегулирования в за-
коне — это возможный рост дефолтно-
сти по розничным кредитам на фоне 
резкого охлаждения рынка, отметил 
Юрий Беликов из «Эксперт РА». По его 
мнению, спрос на такую организован-
ную процедуру в перспективе может 
вырасти. Помимо того для финансовой 
устойчивости важно обеспечить бан-
ки механизмом, который позволит со-
хранить приток платежей по проблем-
ной задолженности вместо её перевода 
в категорию безнадёжной.

Мария Строителева

В ласти хотят обязать заводы по очист-
ке золота отслеживать происхож-

дение и маршрут каждой партии по-
ступающего сырья. Проект такого 
нормативного акта разработал Мин-
фин, его изучили «Известия». Процесс 
будет идти через специальную гос-
систему, которая контролирует обо-
рот драгметаллов. Если информация 
не внесена в неё, то предприятия будут 
не вправе принимать сырьё. Предпо-
лагается, что изменения вступят в силу 
1 сентября 2025 года и помогут обелить 
рынок. Сейчас ежегодно нелегальный 
оборот ювелирных изделий составля-
ет порядка 50 млрд рублей. Как ново-
введение позволит предотвратить по-
ступление подделок в магазины и кто 
ещё выиграет от новой меры — в мате-
риале «Известий».

Минфин разработал новые меры 
по обелению рынка драгметаллов. Ве-
домство предлагает обязать аффинаж-
ные заводы (они занимаются очисткой 
материалов, например золота) отсле-
живать цепочки поставок привезённо-
го им сырья — минерального лома и от-
ходов драгоценных металлов. Для этого 

Минфин подготовил поправки в феде-
ральный закон «О драгоценных метал-
лах и драгоценных камнях», «Известия» 
их изучили.

Предполагается, что заводы будут 
использовать специальную госсистему, 
которая контролирует оборот драгме-
таллов, — ГИИС ДМДК. Сейчас они та-
кой учёт вести не обязаны. Предприя-
тия будут не вправе принимать сырьё, 
если информация о драгоценных ме-
таллах не внесена в эту систему.

Сейчас аффинажные заводы стал-
киваются с трудностями при отказе 
в приёме драгметалла, если постав-
щик вызывает какие-то сомнения, по-
яснил исполнительный директор коми-
тета «Деловой России» по драгоценным 
металлам, драгоценным камням, юве-
лирному искусству и народно-худо-
жественным промыслам Владимир 
Збойков. Однако поправки дают пред-
приятиям юридическое обоснование 
для этого, добавил он.

Таким образом, заводы по очистке 
смогут отказаться от приёма драгме-
таллов, если источник их происхож-
дения не установлен или нет разре-
шительных документов, говорится 
в проекте нормативного акта. Предпо-

лагается, что изменения вступят в силу 
1 сентября 2025 года.

Эти меры будут способствовать обе-
лению рынка драгоценных металлов 
и снизят объём переработки сырья не-
известного происхождения, отмеча-
ется в материалах к проекту. Затраты 
игроков на соблюдение новых тре-
бований не превысят 300 млн рублей 
за шесть лет, говорится в документе.

«Известия» направили запрос в Мин-
фин и Пробирную палату о том, как но-
вые требования повлияют на бизнес, 
потребителей и поступления в бюджет.

Инициатива Минфина об отслежи-
вании поставок через ГИИС ДМДК вы-
глядит обоснованной, отметил эксперт 
экономического факультета РУДН Олег 

Гордеев. По его словам, использование 
сырья неизвестного происхождения мо-
жет повлечь за собой юридические ри-
ски и репутационные потери.

— Предложение направлено на повы-
шение прозрачности и легитимности 
рынка драгметаллов, что снизит риски, 
связанные с контрабандой и незакон-
ной деятельностью. Это, в свою очередь, 
создаёт более честные условия для всех 
участников, что в конечном итоге мо-
жет способствовать развитию секто-
ра, — подчеркнул он.

По его словам, затраты в 300 млн 
руб лей существенны, однако их можно 
рассматривать как инвестиции в лега-
лизацию и повышение конкурентоспо-
собности. С точки зрения потребите-
лей, мера важна, потому что покупатели 
должны быть уверены, что драгметаллы 
имеют легальное происхождение и пол-
ностью соответствуют всем документам, 
заявил Олег Гордеев. Иначе в магазинах 
может появиться поддельная ювелирка.

Ежегодно нелегальный оборот юве-
лирных изделий составляет порядка 
50 млрд рублей, оценил ранее заммини-
стра финансов России Алексей Моисеев.

— С точки зрения государства, кон-
троль над происхождением сырья по-

Экономика и бизнес

Торговля уместна
РФ не отказалась от работы над соглашением 
с Сингапуром

Анастасия Костина 

Россия работает над двусторонним со-
глашением о торговле услугами и ин-

вестициях с Сингапуром, подтвердили 
«Известиям» в Минэкономразвития. Оно 
необходимо для вступления в силу обще-
го договора между Сингапуром и ЕАЭС 
о свободной торговле — его подписали 
в 2019 году. Но процесс ратификации со-
глашения о ЗСТ может занять годы, осо-
бенно с учётом того, что государство вхо-
дит в список недружественных. Кроме 
того, ещё не все члены «евразийской пя-
тёрки» заключили соответствующие дву-
сторонние документы. При этом ЕАЭС 
продолжает договариваться с новыми 
перспективными странами.

Евразийский экономический союз 
(ЕАЭС), в который входят Россия, Бело-
руссия, Армения, Казахстан и Киргизия, 
активно развивает торговые отноше-
ния со странами региона. Ключевое зна-
чение имеют соглашения о свободной 
торговле, которые позволяют странам-
участницам отменять в том числе тамо-
женные пошлины и ограничения на ко-
личество товара. Так, 1 октября 2019 года 
было подписано соглашение о свобод-
ной торговле между ЕАЭС и Сингапу-
ром. По нему республика должна пре-
доставить беспошлинный доступ для 
всей продукции стран ЕАЭС, а союз — 
соответственно аналогичный доступ 
сначала для 40% сингапурских товаров, 
а потом для 87% (за 3–10 лет). Однако спу-
стя пять лет соглашение так и не всту-
пило в силу.

Дело в том, что сначала каждая стра-
на из «евразийской пятёрки» должна за-
ключить собственные двусторонние со-
глашения с Сингапуром. Так, например, 
ещё не завершены переговоры по согла-
шению о торговле услугами и инвести-
циях с Россией. При этом, как подчер-
кнули «Известиям» в Минэке, Москва 
не прекращала работу над документом.

— Российской стороной не принима-
лось решения о прекращении работы 
над двусторонним соглашением о тор-
говле услугами и инвестициях, — уточ-
нили в ведомстве.

В Евразийской экономической ко-
миссии напомнили «Известиям», какие 
соглашения из общего пакета уже под-
писаны, а по каким всё ещё идут пере-
говоры. Так, 1 октября 2019 года были 
утверждены два документа: соглаше-
ние о свободной торговле между ЕАЭС 
и его государствами-членами с од-
ной стороны и Сингапуром — с другой, 
а также рамочное соглашение о все-
объемлющем торгово-экономическом 
сотрудничестве между союзом и ре-
спубликой.

— В государствах — членах ЕАЭС ве-
дётся работа по проведению внутриго-
сударственных процедур, необходимых 
для вступления в силу указанных согла-
шений, — сказали в отделе международ-
ного взаимодействия департамента раз-
вития интеграции ЕЭК.

Даже несмотря на уже подписанное 
общее соглашение, необходимо заклю-
чить все пять двусторонних. В 2019-м 
на тот момент министр по торговле ЕЭК 
Вероника Никишина заявила: «Мы рас-
сматриваем весь пакет договорённо-
стей, состоящий из заключённых сегод-
ня соглашений и четырёх двусторонних 
соглашений о торговле услугами и инве-
стициях, которые ещё предстоит заклю-
чить Белоруссии, Казахстану, Кирги-
зии и России, как единое целое. Исходя 
из этого, как ожидается, весь пакет бу-
дет вступать в силу синхронно, всеобъ-

емлющий режим свободной торговли 
заработает единовременно».

Пока двусторонние соглашения ра-
тифицировали только Армения и Казах-
стан, причём Астана сделала это совсем 
недавно — минувшим летом. Посколь-
ку двусторонние соглашения сторо-
ны должны принимать самостоятель-
но на национальном уровне, сейчас всё 
зависит от стран ЕАЭС. Не все из них за-
вершили переговоры, подчеркнул «Из-
вестиям» источник, знакомый с ходом 
дискуссий. «При этом помимо подписа-
ния есть ещё и ратификация, которая 
может длиться годами. Ей подлежат 
и общие соглашения на “пятёрку”. Для 
вступления в силу всего пакета согла-
шений необходимо иметь актуальный 
статус по всем сторонам по завершении 
всех процедур», — пояснил собеседник.

«Известия» направили запрос в по-
сольство Сингапура в РФ, а также в МИД 
страны по поводу хода переговоров, од-
нако там не предоставили комментари-
ев. Официальных заявлений от властей 
за последние годы также не поступало. 
При этом стоит отметить, что Сингапу-
ру, считающемуся важнейшим миро-
вым финансовым центром, скорее всего, 
выгодно сотрудничество с ЕАЭС.

— У Сингапура есть 28 региональных 
торговых соглашений, поэтому он в це-
лом заинтересован в продвижении пре-
ференциальных режимов и фритре-
дерства как ключевого инструмента 
внешнеэкономической деятельности. 
Кроме того, Сингапур — крупный игрок 
с точки зрения экспорта услуг, поэто-
му соглашение с ЕАЭС/странами сою-
за привлекло республику из-за выхо-
да на новый ёмкий евразийский рынок 
и укрепления своего статуса крупного 
регионального инвестиционного и тех-
нологического хаба, — отметил «Изве-
стиям» заместитель директора ЦКЕМИ 
НИУ ВШЭ Александр Королёв.

При этом вероятность ратифика-
ции соглашения о ЗСТ до завершения 
российской спецоперации на Украине 
нулевая, считает эксперт. Отсутствие 
какой-либо заметной активности Син-
гапура объясняется давлением со сто-
роны США. «Для республики было важ-
но направить сигнал в сторону Запада, 
что она не хочет рисковать», — добавил 
Королёв. Кроме того, Сингапур входит 
в список недружественных стран, ут-
верждённый правительством РФ. Респу-
блика ввела антироссийские санкции 
наряду с другими ключевыми игрока-
ми в азиатском регионе — Южной Ко-
реей и Японией.

Евразийский экономический союз — 
это мощная группа стран не только в об-
ласти торговли, но и по промышленной 
кооперации, по научно-техническому 
сотрудничеству. Поэтому любые проек-
ты ЕАЭС дают России дополнительные 
инструменты для развития торгового 
потенциала, особенно в условиях дав-
ления Запада. «У нас развиваются очень 
серьёзные связи по линии внешнеэко-

номического сотрудничества, которые 
воплощаются в том числе в соглаше-
ния о создании зон свободной торгов-
ли с целым рядом государств на отда-
лённом контуре. Есть и ряд средних 
и малых стран, которые проявляют ин-
терес и которых мы считаем важными 
партнёрами для развития глобального 
охвата российской торговли», — расска-
зывал ранее в интервью «Известиям» за-
меститель министра иностранных дел 
РФ Александр Панкин.

Сейчас полноценные соглашения 
о зоне свободной торговли у ЕАЭС за-
ключены с Китаем, Сербией, Вьетна-
мом, а также Ираном. С Белградом, Ха-
ноем и Тегераном благодаря этому ЕАЭС 
удалось существенно нарастить това-
рооборот. Положительная тенденция 
наблюдается и в контактах с КНР. При 
этом серьёзные успехи заметны на уров-
не двусторонних российско-китайских 
отношений: по итогам 2023 года объём 
торговли превысил установленную ли-
дерами государств планку в $200 млрд.

« ПРИМЕРНО ЧЕТВЕРТЬ РОССИЯН ИСПЫТЫВАЮТ НЕ-
ХВАТКУ СОБСТВЕННЫХ СРЕДСТВ НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ КРУП-
НЫХ ПОКУПОК, НО И НА ЭЛЕМЕНТАРНЫЕ ПОТРЕБНО-

СТИ. ЗАЁМЩИКОВ ТОЛЬКО С ОДНИМ КРЕДИТОМ МЕНЕЕ 50%

« У НАС РАЗВИВА-
ЮТСЯ СЕРЬЁЗ-
НЫЕ СВЯЗИ ПО 

ЛИНИИ ВНЕШНЕЭКОНО-
МИЧЕСКОГО СОТРУДНИЧЕ-
СТВА, КОТОРЫЕ ВОПЛО-
ЩАЮТСЯ В СОГЛАШЕНИЯ 
О СОЗДАНИИ ЗОН СВО-
БОДНОЙ ТОРГОВЛИ С РЯ-
ДОМ ГОСУДАРСТВ НА ОТ-
ДАЛЁННОМ КОНТУРЕ

Сингапур считается одним из основных торговых и логистических хабов в Азии
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DDoS и после
A Например, во втором квар-

тале этого года значительно 
увеличилось количество атак на евро-
пейские страны на фоне выборов в Ев-
ропарламент. А вот влияние выборов 
в США (состоятся 5 ноября 2024 года) 
на количество бот-атак в третьем квар-
тале аналитики сочли невысоким — Со-
единённые Штаты ранее и так занимали 
первое место по числу хакерских атак, 
а после падения интереса к Европе лишь 
вернулись на свою позицию.

На Великобританию пришлось 9,8% 
DDoS-атак, это четвёртая позиция — 
причина интереса хакеров также эконо-
мическая. Далее следует Австрия (9,3%), 
и интерес к этой стране выглядит не-
стандартным, впрочем, и такая ситуа-
ция вполне укладывается в классиче-
ское объяснение.

— В третьем квартале этого года 
на Австрию было запущено много 
DDoS-атак в связи с парламентскими 
выборами в стране, — рассказали анали-
тики. — Большинство атак было направ-
лено на государственные организации 
и правительственные сайты.

На шестом месте оказалась Франция 
(8,2%), и здесь аналитики связывают ин-
терес хакеров к ней, в частности, с за-
держанием Павла Дурова.

— Хакеры атаковали правитель-
ственные сайты Франции, выражая 
своё недовольство и требуя отпустить 

известного программиста, — заявили 
в компании.

Геополитическая ситуация, а именно 
усиление конфликта на Ближнем Вос-
токе подогрела интерес хакеров к Из-
раилю — на эту страну пришлось 7,1% 
взломов. Особенно много DDoS-атак 
на Израиль было организовано в сен-
тябре этого года, когда в Ливане взры-
вались пейджеры.

На восьмой позиции оказались ОАЭ 
(6,8% бот-трафика). Здесь интенсив-
ность бот-атак также объясняется эко-
номическими причинами. «Хакеры хо-
тят нажиться на успешных компаниях, 
ведущих бизнес в ОАЭ», — рассказали 
в StormWall.

По количеству бот-атак Россия в тре-
тьем квартале заняла девятое место, 
обойдя Гонконг (4,1%).

— Большинство атак в третьем квар-
тале было направлено на российские 
телеком-компании, ритейл и сферу об-
разования, — обратили внимание ис-
следователи. — В этом периоде Россия 
обошла по количеству атак Сингапур, 
Германию и Гонконг, которые считают-
ся важными мишенями для злоумыш-
ленников.

В частности, атаки на телеком-от-
расль составили 34%, на образователь-
ную отрасль — 17%, на ритейл — 14%, 
на госсектор пришлось 12%, на развлека-
тельную сферу — 9%, на энергетический 

сектор — 6%, на финансовую отрасль — 
5%, на логистическую сферу — 2%.

При этом в компании отметили, что 
во втором квартале РФ стала меньше 
интересовать хакеров, которые сосре-
доточились на выборах в Европарла-
мент, поэтому не вошла в десятку. Впро-
чем, количество DDoS-атак на Россию 
стабильно росло в течение 2024 года — 
в первом квартале 2024 года оно уве-
личилось на 73% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, 
во втором — на 76%, в третьем — на 103%.

Также часто подвергаются атакам 
российские организации в сфере фи-
нансов и госслужбы, рассказал «Изве-
стиям» гендиректор диджитал-компа-
нии Pacific Studio Дмитрий Корсаков.

— В других странах атаки распреде-
ляются похожим образом. Все они на-
целены в основном на критическую 
инфраструктуру, — сказал он. — Вели-
кобритания, Россия, США, Индия и Ки-
тай считаются одними из крупнейших 
экономик и центрами технологического 
развития, что делает их привлекатель-
ной мишенью для злоумышленников. 
Также они обладают огромными база-
ми пользовательских данных.

Сложная геополитическая обста-
новка служит поводом для образо-
вания большого количества новых 
«хактивистских» группировок, объе-
диняющихся в альянсы для проведе-

ния массовых DDoS-атак, прежде все-
го на организации в России, рассказала 
руководитель направления аналитиче-
ских исследований Positive Technologies 
Ирина Зиновкина. По её словам, в сред-
нем доля DDoS-атак на организации 
в России и СНГ существенно выше об-
щемирового показателя — 18% в СНГ 
против 8% в мире.

— И обычно каждая пятая атака 
на гос учреждения (19%) в России и СНГ — 
это DDoS. Как правило, DDoS-атаки уси-
ливаются накануне или в день значи-
мого политического или социального 
события. Также страдает от атак теле-
ком, поток DDoS-атак связан прежде 
всего со стремлением «хактивистов» 
препятствовать предоставлению ка-
чественных услуг связи основным гео-
политическим игрокам, — сказала она.

Ведущий эксперт «Лаборатории Ка-
сперского» Сергей Ложкин подтвердил, 
что Россия, США и Китай в последние 
три года входят в число направлений 
массовых DDoS-атак.

Обменный ресурс
Почему сократился товарооборот Грузии и России

Любовь Лежнева

Торговый оборот Грузии и России 
в январе–сентябре 2024 года соста-

вил более $1,8 млрд, что на 2% мень-
ше аналогичного показателя за 2023-й, 
свидетельствуют данные национальной 
службы статистики республики. РФ на-
ходится на втором месте среди крупней-
ших торговых партнёров Грузии. За де-
вять месяцев её доля в объёме внешней 
торговли составила 10,9%. С чем связа-
но сокращение товарооборота и как бу-
дут развиваться экономические отноше-
ния двух стран, разбирались «Известия».

В последние годы торговля между 
Россией и Грузией очень активно разви-
валась, сообщили «Известиям» в пресс-
службе Минэка.

«В прошлом году мы вышли на пока-
затель товарооборота в $2,3 млрд, что 
в 1,5 раза больше, чем в 2021-м (по дан-
ным Международного центра тор-
говли). Незначительное снижение 
в текущем году скорее связано с конъ-
юнктурой преимущественно на мине-
ральные продукты и не отражает дол-
госрочную тенденцию. Мы настроены 
на дальнейшее развитие сотрудниче-
ства, на что, например, указывает по-
слабление миграционного режима», — 
заметили в министерстве.

Расширению взаимного экономи-
ческого сотрудничества также будет 
способствовать экономический рост 
в наших странах, отметили в ведом-

стве. В России реальное увеличение 
ВВП в январе–августе 2024 года соста-
вило 4,2%, в Грузии во втором квартале 
2024-го — 9,6%.

В 2017 году доля России в экспорте 
Грузии была максимальной за несколь-
ко лет с момента минимизации торго-
вых отношений и составляла 14,5%, 
напомнила старший директор — руково-
дитель группы суверенных и региональ-
ных рейтингов АКРА Елена Анисимова.

— Постепенно она снижалась (исклю-
чением был 2021 год) и в 2023-м соста-
вила уже только 10,8%. Поэтому доля 
10,9% за девять месяцев текущего года 

не выглядит очень низкой, — сказала 
«Известиям» эксперт. — При этом экс-
порт товаров из Грузии в Россию немно-
го вырос за три квартала, на 2%, за счёт 
роста торговли во втором и третьем 
кварталах.

По данным официальной статисти-
ки, Грузия поставляет в Россию вино 
и напитки, фрукты и другие товары.

— В импорте товаров из России в Гру-
зию нет какой-то выраженной тенден-
ции в последние годы. В 2023-м доля РФ 
составляла 11,2% импорта страны, за три 
квартала текущего года — 11%. В тече-
ние первого и второго кварталов им-

порт из России в долларовом выраже-
нии сокращался, в третьем — был рост 
относительно объёма экспорта в тре-
тьем квартале прошлого года. Но в итоге 
в денежном выражении за три квартала 
объём почти на 4% меньше, чем в про-
шлом году, — отметила она.

Россия поставляет Грузии топливо, 
металл, пшеницу, уголь и другие товары.

— Поскольку экспорт в РФ более чем 
в два раза меньше, чем импорт из Рос-
сии, а динамика их изменения не очень 
существенна, то основную динами-
ку во внешнеторговый оборот вносит 
именно импорт из РФ, — подчеркнула 
эксперт.

Снижение товарооборота между 
Грузией и Россией вызвано тем, что Гру-
зия в последнее время расширила круг 
своих торговых партнёров, заявила «Из-
вестиям» доктор политических наук, 
профессор, заведующая кафед рой со-
циальных технологий Президентской 
академии в Санкт-Петербурге Инна 
Ветренко.

— В этот круг достаточно большой до-
лей вошли Турция и Китай. Это связа-
но с потребностями грузинской эконо-
мики и её развитием. Ничего страшного 
в этом снижении нет. Это не говорит 
о том, что оно дальше продолжится. 
По итогам первого квартала этого года 
снижение составляло 7%, к концу года 
оно стало выравниваться, — сказала она.

Многие товары, которые поставля-
ются из Грузии к нам и экспортируются 

туда, имеют сезонный характер поста-
вок, заметила эксперт. Например, вино 
занимает достаточно большой процент 
среди поставляемых товаров.

— Сокращение образовалось не толь-
ко из-за того, что Грузия предпочла дру-
гих партнёров, но и Россия также сейчас 
кроме Грузии имеет других партнёров, 
допустим, на том же рынке виноделия. 
Этими партнёрами являются южноаф-
риканские страны, которые тоже изго-
тавливают и поставляют хорошее вино, 
которое вытесняет грузинское. Одна-
ко ситуация может меняться, — сказа-
ла она.

Сокращение товарооборота между 
РФ и Грузией в первую очередь связа-
но с санкционным давлением США и Ев-
росоюза, считает депутат Госдумы Бо-
рис Гладких.

— Начиная с 2022 года мы чувству-
ем сложности с таможенной службой 
страны-соседа. Грузия, согласно сво-

им национальным интересам, не вводит 
прямых ограничительных мер по отно-
шению к РФ. Однако на практике, со-
гласно данным грузинского минфина, 
с 2022-го через границу не пропустили 
более 2 тыс. единиц товаров, подпав-
ших под эмбарго западных стран, — от-
метил «Известиям» политик.

Внутриполитические распри между 
правящей партией и президентом стра-
ны, по его словам, не позволяют как от-
казаться от товарооборота с нами, так 
и нарастить его.

— Дальнейшее экономическое дви-
жение будет в полной мере зависеть 
от результатов парламентских выбо-
ров, которые пройдут 26 октября. Пра-
вящая партия «Грузинская мечта — де-
мократическая Грузия» понимает, что 
статус кандидата на членство в Евросо-
юзе не даёт никаких финансовых или 
экономических выгод для государства. 
Но в случае победы оппозиции нас ждёт 
наглядная демонстрация переориенти-
рованности не только товарооборота, 
но и антироссийских движений в це-
лом, — считает депутат.

Экономика и бизнес

За рублём
A — На цене отражаются объём 

спроса и количество свобод-
ных машин на линии рядом с пассажи-
ром, особенно в непогоду — тогда может 
временно срабатывать повышающий 
коэффициент, — отметили в компании.

В течение дня одна и та же поездка 
в такси стоит по-разному — система ав-
томатически меняет цену и вводит по-
вышающие коэффициенты, рассказал 
«Известиям» генеральный директор 
таксопарка «Шоколад» Спартак Забо-
лотский.

К примеру, путь от Партийного пере-
улка до Кропоткинского переулка зани-
мает от 15 до 24 минут, но по цене он мо-
жет варьироваться почти в полтора раза 
на протяжении дня. Так, в 14.40 22 ок-
тября «Яндекс Go» фиксировал 
цену 439 рублей в тарифе «Эконом»; 
в 15.04 — 319 рублей, а в 17.00 — 509. Ин-
тересно, что 10 октября в 17.00 агрегатор 
поднимал цену до 620 рублей из-за бо-
лее высокого спроса.

— Главный вклад в формирование 
цены даёт не стоимость километра в та-
рифе, а динамическое ценообразование 
в периоды повышенного спроса. Стои-
мость поездок может вырасти больше, 
чем объявлено, — полагает председатель 
союза пользователей цифровых плат-
форм «Цифровой мир» Валерий Корнеев.

По информации таксопарка «Шоко-
лад», повышенный спрос наблюдается 
всё чаще из-за нехватки водителей, что 
сказывается на простое автомобилей.

— В нашем таксопарке из-за нехват-
ки водителей простой сейчас достига-
ет 27%, а в прошлом году — 16%, — уточ-
нил Спартак Заболотский.

По его словам, подобная ситуация 
и в других автопарках, что вызывает 

нехватку машин на линиях. Её можно 
проследить по времени подачи машины. 
Если ещё весной среднее время ожида-
ния составляло 5 минут, то в октябре — 
11 минут, отмечает участник рынка.

— В непогоду стоимость поездок ра-
стёт, потому что водители неохотно 
выходят работать по привычным тари-
фам, — рассказал «Известиям» председа-
тель Объединения самозанятых России 
(ОСР) Игорь Жмакин. — А чем меньше во-
дителей, тем выше спрос на такси и сто-
имость поездок.

В «Яндексе» ожидают, что корректи-
ровки тарифов совместно с таксопарка-
ми помогут привлечь для выполнения 
заказов больше водителей и частично 
компенсировать партнёрам увеличе-
ние цен на обслуживание и содержание 
автомобилей.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс и ФАС.

— Дополнительным фактором стала 
ситуация с меньшим ресурсом китай-
ских автомобилей по сравнению с евро-
пейскими и корейскими аналогами, что 
приводит к ускоренной амортизации 
и дополнительным расходам на их заме-
ну, — рассказал Валерий Корнеев.

Если для европейских и корейских 
авто обычный пробег до списания со-
ставлял 250 и даже 300 тыс. км, то ки-
тайские на практике ходят 150 тыс. км 
и меньше, отметил участник рынка. Эту 
же информацию подтвердил «Извести-
ям» и председатель межрегионального 
профсоюза «Таксист» Андрей Попков.

— Автомобили ранее работали в так-
си примерно четыре года. Два года назад 
таксопарки закупили китайские маши-
ны. У нас при сравнительно небольших 
пробегах у 70% авто поломались вариа-
торы, что повлекло недешёвый ремонт, — 
рассказал Спартак Заболотский.

По его словам, обновить парк труд-
но из-за высоких ставок лизинга, под-
скочивших с 15 до 27%. Поднялись рас-
ходы на обслуживание и запчасти. Это 
значит, что стоимость владения маши-
нами стала почти вдвое дороже, чем год 
назад, уточнил участник рынка.

— Расходы водителей, связанные 
с владением и эксплуатацией автомо-
билей, постоянно увеличиваются, а до-
ходы отстают. Работа в такси стала ме-
нее выгодной, — рассказал «Известиям» 
директор управляющей организации 
сервиса заказа такси «Максим» Максим 
Шушарин. — На рынке острый дефицит 
водителей. В регионах дефицит пред-
ложения составляет в среднем 40–50%, 
в Москве тоже недобор.

Повышение цен не остановит отток 
водителей из отрасли, считает он. По его 
словам, одновременно необходимо ре-
шать проблему избыточного регулиро-
вания и новых требований закона о так-
си (№ 580).

— Для сохранения устойчивости 
бизнеса такси и обеспечения качества 
предоставляемых услуг необходима 
периодическая корректировка тари-
фов, — рассказала председатель Об-
щественного совета по развитию так-
си Ирина Зарипова. — Следует обратить 
внимание на отсутствие господдержки, 
за исключением программы обновле-
ния таксопарков в Москве, и недостаток 
мер по стимулированию отрасли в пе-
риод санкционного давления.

По её словам, в настоящее время 
на рынке отсутствуют факторы, кото-
рые позволили бы остановить рост сто-
имости перевозок. До конца года стоит 
ожидать повышения цен на такси в це-
лом до 30%, полагает эксперт.
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Аффинаж — это процесс очист-
ки сырья (например, золота или 
лома) от примесей. Основной 
произведённый заводами объ-
ём чистого золота выкупается 
ЦБ и банками в виде слитков, 
а также ювелирными заводами.

Справка «Известий»
зволяет предотвратить отмывание 
денег и финансирование незакон-
ной деятельности. Это важный шаг 
в борьбе с коррупцией и обеспечении 
стабильности экономики, что, в свою 
очередь, увеличивает налоговые по-
ступления в бюджет, — подчеркнул 
Олег Гордеев.

Новые меры — это попытка уста-
новить полный контроль над страте-
гически важным для национальной 
экономики производством, отметил 
доцент кафедры управления иннова-
ционной и промышленной политикой 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Максим Мак-
симов. По его словам, эта отрасль обе-
спечивает формирование предложе-
ния на внутреннем и внешних рынках.

При этом нужно понимать, что не-
законная добыча золота есть, но оно 
по большей части отправляется в Ки-
тай, не заходя на наши производства, 
отметил Владимир Збойков из «Дело-
вой России». «Известия» отправили 
запрос крупнейшим аффинажным за-
водам о том, как они оценивают иници-
ативу Минфина и видят ли там риски.

В целом учёт по ГИИС ДМДК спосо-
бен практически полностью перекрыть 
поступление на аффинаж сомнитель-

ного сырья и серые схемы, уверен Мак-
сим Максимов из РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова. Этот результат был бы крайне 
желателен как для наполнения бюд-
жета, так и для бизнеса, заключил он.

Власти разрабатывают и дру-
гие меры по обелению рынка. В кон-
це прошлого года Госдума приняла 
в первом чтении законопроект, ко-
торый ужесточает наказание за не-
законный аффинаж (то есть очистку 
драгметаллов от примесей юрлица-
ми, не включёнными в утверждён-
ный правительством перечень). В до-
кументе речь идёт о лишении свободы 
на срок до шести лет и штрафе в раз-
мере от 8–12-кратной стоимости драг-
металлов.
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Жирное урегулирование
Учёные развенчали одну из гипотез о кетодиете

Мария Недюк

Учёные выяснили, что кетодиета, из-
начально разработанная для лечения 

эпилепсии и, как предполагалось, спо-
собная защищать нервные клетки от на-
рушения обменных процессов, не помога-
ет животным бороться с повреждениями 
нервной ткани, вызванными ишемиче-
ским инсультом. При этом такой тип пи-
тания меняет активность ряда генов в го-
ловном мозге, а также микробный состав 
кишечника. Однако среди всех этих изме-
нений есть как благоприятные для орга-
низма, так и негативные — подробнее чи-
тайте в материале «Известий».

Учёные из Московского государствен-
ного университета им. М.В. Ломоносова 
с коллегами исследовали, как изменяет-
ся обмен веществ в головном мозге крыс 
после инсульта при обычном — богатом 
углеводами — питании и при кетогенной 
диете (низкоуглеводная с высоким со-
держанием жиров).

В эксперименте участвовало 54 жи-
вотных. Половину из них (27 крыс) в те-
чение двух месяцев кормили рационом, 
в котором жиры составляли 11% от всех 
соединений, белки — 24%, а углеводы — 
65%. Ещё 27 крыс такое же время содер-
жали на кетогенной диете с 84% жиров, 
11% белков и 5% углеводов. После этого 
у 19 грызунов из каждой группы питания 
искусственно пережимали среднюю моз-
говую артерию — сосуд, который постав-
ляет кровь в боковые зоны коры мозга. 
Таким образом авторы смоделировали 
ишемический инсульт.

Через две недели после вмешатель-
ства биологи проанализировали актив-
ность генов в головном мозге крыс, что-
бы понять, как изменились обменные 
процессы в тканях при разных режимах 

питания, а также после инсульта. Ока-
залось, что при обоих вариантах диеты 
инсульт привёл к значительным пере-
стройкам: при углеводной диете изме-
нилась активность 10 449 генов, а при ке-
тодиете — 11 389. Анализ показал: сильнее 
всего активировались группы генов, уча-
ствующие в запуске воспаления, иммун-
ном ответе, контроле сосудистой систе-
мы и развитии стволовых клеток. Всё это 
указывает на то, что в результате ишеми-
ческого инсульта при обоих типах рацио-
на в мозге развивается воспаление.

— Мы выявили ряд генов, активность 
которых меняется при кетогенной дие-
те, а также перемены в микробном со-
ставе кишечника при таком типе пита-
ния, обилие жиров в рационе не помогло 
уменьшить вызванные инсультом по-
вреждения в мозге. Поэтому нельзя ска-
зать об однозначной пользе кетодиеты, 
и относиться к ней следует с осторожно-
стью, — рассказал «Известиям» руково-

дитель проекта, доктор биологических 
наук, профессор РАН, завлаборатори-
ей структуры и функции митохондрий 
НИИ физико-химической биологии им. 
А.Н. Белозерского МГУ Егор Плотников.

Кроме того, исследование ткани мозга 
и наблюдение за поведением животных 
показали, что кетогенная диета не повли-
яла на объём повреждения и скорость 
восстановления двигательных функ-
ций у крыс после инсульта.

— В дальнейшем мы планируем под-
робнее исследовать отдельные молеку-
лярные пути, на которые воздействует 
кетогенная диета, чтобы понять, почему 
она приводит к таким неоднозначным эф-
фектам, — отметил руководитель проек-
та Егор Плотников.

В настоящее время кетодиетой про-
должают лечить устойчивую к терапии 
эпилепсию, рассказала диетолог, гастро-
энтеролог, кандидат медицинских наук, 
ведущий специалист сети клиник «Се-
мейная» Алёна Поташева. В основном 
речь идёт о пациентах в детском возрасте.

— Лечебное применение кетодиеты 
возможно и при некоторых онкологи-
ческих заболеваниях, в особенности го-
ловного мозга. Но надо сказать, что ле-
чебная кетодиета и та, о которой пишут 
в модных журналах, это совершенно раз-
ные вещи. 

«Кадровая» проблема
Мошенники рассылают вирусы под видом картинок в Telegram

Мария Фролова

Мошенники отправляют россиянам 
вирусное ПО под видом фотогра-

фий в Telegram. Скачав «снимок», че-
ловек может не только заразить своё 
устройство, но и потерять доступ к мес-
сенджерам и важным приложениям, 
а также деньги со счетов. «Известия» 
выяснили, как распознать новую схему.

Мошенники начали отправлять рос-
сиянам вирусы под видом фотографий. 
Они делают такие рассылки в мессен-
джерах, в частности в Telegram, преду-
предили в Управлении по организации 
борьбы с противоправным использова-
нием информационно-коммуникацион-
ных технологий МВД России.

Как говорится в Telegram-канале 
«Вестник киберполиции России», ха-
керы отправляют людям сообщения 
с APK-файлами и подписью «фото». APK — 
это формат установочных файлов при-
ложений для смартфонов, работающих 
на операционной системе Android.

К публикации прикреплён скрин-
шот переписки, где собеседник при-
слал человеку два APK-файла с назва-
нием «фото» и вопросом: «Привет, это 
ты на фото?» Если открыть такой «сни-
мок», телефон будет заражён вирусом, 
а владелец потеряет личные данные, до-
ступ к учётным записям и деньги.

Фотография не может иметь расши-
рение APK, а вредоносное ПО — может. 
При получении такого сообщения фай-
лы скачивать ни в коем случае нельзя, 
подчеркнули в МВД.

В компании «Доктор Веб» уточнили, 
что схема не нова: от тех, что существо-
вали раньше, её отличает только назва-
ние передаваемого файла «фото.apk». 
Считая, что загружает снимок, поль-
зователь может скачать вредоносный 
файл, установить его и запустить.

Схема с картинками и переименован-
ными файлами появилась ещё в нача-
ле 2000-х — на заре появления интерне-
та. Вирусы точно так же маскировали 
под фотографии и контент для взрос-
лых (выглядело это как photo.exe и photo.
rar.exe). Тогда, рассказывает «Извести-
ям» руководитель Центра сервисов ин-
формационной безопасности компа-
нии МТС RED Андрей Дугин, атаки были 
в основном направлены на заражение 
домашних компьютеров.

— Например, в 2002 году террори-
сты использовали фотографии на сай-
те eBay для передачи скрытых сообще-
ний. В том же 2002-м был обнаружен 

вирус, заражающий файлы изобра-
жений формата JPEG. В 2008-м — вирус 
Mocmex, скрывающийся в цифровых 
фотографиях, — говорит Дугин.

С развитием социальных сетей и мес-
сенджеров мошенники стали распро-
странять не вирусы, а фишинговые 
ссылки на вирусы, поясняет руководи-
тель Лаборатории стратегического раз-
вития продуктов кибербезопасности 
Аналитического центра компании «Га-
зинформсервис» Дмитрий Овчинников. 
Например, от взломанного аккаунта 
приходило сообщение в стиле: «Ты вче-
ра круто отличился, посмотри на себя 
со стороны». На сайте, естественно, 
не было никаких компрометирующих 
фото, а пользователя поджидало вре-
доносное ПО, добавляет эксперт.

Так старый метод получил новое раз-
витие и стал использоваться уже не для 
компьютеров, а для смартфонов, по-
скольку сегодня люди чаще пользуются 
ими. Рассылки также перешли из элек-
тронных почт в мессенджеры, где ведёт-
ся большая часть переписок.

Впрочем, схемы с пересылкой фай-
лов на компьютеры тоже актуальны. 
На них могут пересылаться не только 
картинки, но и документы MS Office 
с включёнными макросами, которые 
заражают устройство. Учитывая то, 
что мессенджеры стали устанавливать 
на рабочие станции и использовать 
их в рабочих группах, пересылка таких 
файлов несёт в себе большую опасность 
для корпоративного сегмента.

— По мере того как общество активно 
цифровизируется, грань между личным 
и рабочим пространством стирается, 

а старые схемы начинают оживляться 
и снова активно использоваться нарав-
не с новыми, — заключает Овчинников.

По словам эксперта, сами по себе схе-
мы с картинками в мессенджерах обыч-
но связаны либо с контентом для взрос-
лых, либо с шокирующим контентом. 
Самое частое — это публикация обре-
занного видео или фото в плохом ка-
честве, которое возбуждает интерес 
у пользователя. Он нажимает на кар-
тинку и оказывается на фишинговом 
сайте или скачивает себе вирус.

Особую опасность представляют 
сообщения, которые пришли со взло-
манных аккаунтов. Тогда человек может 
быть уверен, что «фотографии» прислал 
его друг, — и захочет их открыть.

— Чтобы не стать жертвой мошенни-
ков, надо с осторожностью относиться 
к любым файлам — даже к тем, которые 
вы получаете от знакомых, — напоми-
нает эксперт. — Кроме того, когда фото 
пересылается через мессенджер, оно 
обычно приходит в виде картинки, ко-
торую видно в чате. А вот если прикре-
плённый документ в чате отображает-
ся как файл, это должно насторожить.

По его словам, отличить настоя-
щую картинку от вирусного ПО мож-
но по формату. У фото обычно бывает 
расширение jpg, bmp, png, но в основном 
популярен формат jpg. У вирусного ПО — 
другой, например, АРК, как было в но-
вой схеме с использованием Telegram. 
И, конечно, стоит обращать внимание 
на то, кто прислал файл — если незна-
комый человек, лучше ничего не откры-
вать. А если друг — убедиться, что пи-
шет именно он.

Общество

Кетогенная диета — рацион, до 70–80% веществ которого составляют 
жиры, — была разработана для смягчения симптомов эпилепсии. Дело в том, 
что при таком питании в организм поступает мало углеводов, в результа-
те чего в качестве источника энергии начинает использоваться не глюко-
за, а преимущественно продукты переработки жиров. Они предотвраща-
ют появление неконтролируемой активности нейронов в головном мозге 
и как следствие возникновение судорог. На основании такого эффекта учё-
ные предположили, что кетогенная диета может быть полезна при лечении 
и профилактике ишемического инсульта — состояния, при котором голов-
ной мозг получает недостаточно кислорода и питательных веществ из-за за-
купорки кровеносных сосудов. Однако до сих пор данные о том, как низко-
углеводный и богатый жирами рацион влияет на обмен веществ в клетках 
головного мозга и в организме в целом после инсульта, были противоречивы.

Справка «Известий»
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Ксения Набаткина

Л есные пожары в конце октября всё 
ещё тушат в трёх субъектах РФ, со-

общили «Известиям» в Рослесхозе. Так, 
в Забайкальском крае удалось ликви-
дировать все труднодоступные очаги, 
которые требовали тушения с возду-
ха, хотя федеральный режим ЧС там со-
храняется. В 24 регионах пока действу-
ет особый противопожарный режим, 
предполагающий запрет на посеще-
ние лесов. Высокие риски возгорания 
сохраняются из-за сочетания высо-
кой температуры воздуха и недостат-
ка осадков, пояснили в Гидрометцен-
тре. Там ожидают, что к концу недели 
пожарная опасность практически сой-
дёт на нет. О предварительных итогах 
сезона лесных пожаров — в материа-
ле «Известий».

Пожароопасный сезон идёт на спад 
по всей стране, сообщили «Известиям» 
в Рослесхозе.

— Мы отмечаем стабилизацию лесо-
пожарной обстановки на Дальнем Вос-
токе. Напомню, что пожароопасный се-
зон в ряде дальневосточных регионов 
был непростым, аномальные темпера-
турные рекорды фиксировались даже 
в Заполярье, — сказал замруководи-
теля ведомства Алексей Венглинский.

Но сезон пока не завершился 
как минимум в 48 регионах, следует 
из данных Авиалесоохраны. Сейчас ре-
жим ЧС введён всего в двух субъектах: 
федеральный — на всей территории За-
байкальского края, а также в Ленин-
ском муниципальном образовании Ев-
рейской автономной области. Особый 
противопожарный режим установлен 
в 24 регионах. Это значит, что доступ 
в лес запрещён.

Только за сутки 21 октября удалось 
потушить 12 пожаров в Приморском, 
Хабаровском, Забайкальском краях, 
Коми, Еврейской автономной области. 
Огонь прошёл почти 5 тыс. га.

По данным Рослесхоза, сейчас про-
должают тушить три пожара на пло-
щади 477 га.

— В Забайкальском крае лесопожар-
ная обстановка контролируется, лик-
видированы все труднодоступные по-
жары в авиационной зоне, в том числе 
крупный лесной пожар площадью 
25 тыс. га на территории Тунгокочен-
ского района. В части лесничеств по-
жароопасный сезон уже завершился, — 
констатировали в ведомстве.

Около 300  парашютистов и де-
сантников Авиалесоохраны из Крас-
ноярского края, Иркутской области 
и Бурятии, которые помогали Забай-
кальскому краю бороться с огнём, 
смогли вернуться в свои регионы. Все-
го в течение пожароопасного сезона 
субъекту помогали в тушении команды 
федеральной Авиалесоохраны, а так-

же специалисты из 17 регионов Даль-
невосточного, Сибирского, Уральско-
го, Приволжского, Северо-Западного 
округов.

По данным Рослесхоза, с нача-
ла  года 69% всех лесных пожаров 
ликвидировано менее чем за сутки 
с момента обнаружения. Основными 
причинами осенних возгораний ста-
новятся нарушение правил пожарной 
безопасности и переход в лес огня с зе-
мель иных категорий, в том числе сель-
хозназначения. К пожарам в том чис-
ле приводят самовольные палы сухой 
травы.

В ряде регионов сохраняется тё-
плая и сухая погода, поэтому гражда-
нам необходимо соблюдать правила 

пожарной безопасности в лесах, на-
помнили в Рослесхозе.

Несмотря на то что уже около 65% 
территории страны покрыто снегом, 
в отдельных регионах ещё сохраняет-
ся высокий класс пожарной опасно-
сти, рассказал «Известиям» научный 
руководитель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд. По его словам, в Сысольском 
районе Коми пожарная опасность со-
ответствует пятому, или чрезвычай-
ному, классу.

— Во-первых, там сейчас высокие 
температуры. Во-вторых, там кустар-
ники, которые быстро загораются, — 
пояснил он.

Чрезвычайная пожарная опасность 
сохраняется также, по словам метео-

ролога, в отдельных районах Татар-
стана, Самарской области, Башкирии 
и Оренбургской области. Это обуслов-
лено сочетанием высокой температу-
ры воздуха и дефицита осадков.

— В Южном федеральном округе 
есть отдельные районы с пятым клас-
сом пожарной опасности — в Ростов-
ской области и Краснодарском крае, — 
добавил Роман Вильфанд.

На Урале такая же ситуация 
в Свердловской и Челябинской обла-
стях, а в Сибири — в одном районе Том-
ской области, добавил он.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Метать искру
Где завершается сезон лесных пожаров



07izvestia.ru
Известия

Среда, 23 октября 2024

Бес лица
Николас Кейдж потребовал защиты актёров от нейросетей

Юлия Фролова

В Голливуде может начаться новый 
скандал, связанный с использо-

ванием искусственного интеллекта 
в кино. Николас Кейдж публично при-
звал молодых артистов не поддаваться 
давлению киностудий, которые приме-
няют искусственный интеллект в актёр-
ской работе. Причиной стал алгоритм 
EBDR — цифровая реплика актёра, ко-
торой можно после съёмок изменить 
язык тела и манеру говорить. Согла-
сия артистов в этом случае не требу-
ется, что создаёт новые опасные пре-
цеденты.

Николас Кейдж призвал молодых 
актёров защитить себя от использо-
вания искусственного интеллекта 
киностудиями при съёмках фильмов. 
Голливудский актёр выступил перед 
вручением одной из наград на 25-м ки-
нофестивале в Ньюпорт-Бич (Кали-
форния, США). Кейдж опасается, что 
новая нейросеть EBDR, позволяющая 
создавать цифровые реплики арти-
стов, окончательно убьёт актёрскую 
профессию. Дипфейки не стоят на ме-
сте: теперь с помощью нового алгорит-
ма студии на стадии постпродакшена 
картины могут изменить лицо актёра, 
его голос, а также пластику его движе-
ний и форму подачи реплик.

— Для меня игра в кино — это во мно-
гом ручной, органичный, построенный 
с нуля процесс. Это идёт от сердца, 
от воображения, от мыслей и деталей, 
от размышлений, оттачивания навы-
ков и подготовки. Но появилась но-
вая технология. Это технология, с ко-
торой мне не приходилось бороться 
в течение 42 лет до недавнего време-
ни. Но эти молодые актёры, это по-
коление наверняка будут вынужде-
ны это сделать. EBDR. Эта технология 
хочет забрать ваш инструмент, — ска-
зал Кейдж.

То, что Кейдж противник вмеша-
тельства искусственного интеллекта, 
уже не новость. В июле в интервью The 
New Yorker актёр заявил, что развитие 
нейросетей несёт угрозу для артистов, 
задействованных в кино. «Всё это за-
ставляет меня задуматься, где в ко-
нечном итоге окажется правда об ар-
тистах? Будет ли она заменена? Будет 
ли она трансформирована? Где бу-
дет биться сердце? Я имею в виду, что 
они собираются делать с моим телом 
и моим лицом, когда я умру? Я не хочу, 
чтобы они что-либо с ними делали!» — 
заявил тогда артист.

EBDR (Employment Based Digital 
Replicas, цифровые копии на основе 
занятости) — копии, созданные не-
посредственно с участием актёра. 
Есть ещё один вид цифровой репли-
ки — ICDR (Independently Created Digital 
Replicas, независимо созданные ци-
фровые копии). Такие делают уже без 
участия актёра, основываясь на архив-
ных кадрах. Подобная практика часто 
используется, когда нужного актёра 
уже нет в живых. Самые яркие приме-
ры были в «Звёздных войнах». Так, при 
помощи ICDR в фильме «Изгой-один: 
Звёздные войны. Истории» (2016) по-
явился гранд-мофф Таркин в «испол-
нении» умершего ещё в 1994 году Пи-
тера Кушинга, а в «Звёздных войнах: 
Скайуокер. Восход» (2019) подобным 
образом воссоздали принцессу Лею. 
Исполнившая её роль Кэрри Фишер 
умерла в 2016 году.

Главный нюанс, что обе техноло-
гии вошли в соглашение 2023-го меж-
ду актёрским профсоюзом SAG-AFTRA 
и Альянсом продюсеров кино и теле-
видения, разрешающее студиям соз-
давать цифровые реплики реальных 

актёров с использованием генератив-
ных нейросетей. Прошлогодняя за-
бастовка Гильдии киноактёров США 
была беспрецедентной по сво ему 
масштабу и влиянию на индустрию 
развлечений. Длилась она 118 дней, 
потому что именно пункт об исполь-
зовании ИИ на съёмках не могли согла-
совать между собой артисты и продю-
серы. В итоге документ был подписан, 
проекты вернулись с простоя, бескон-
трольная эксплуатация нейросетей 
сократилась до двух разрешённых, 
но развитие искусственного интеллек-
та и применение его в кинопроизвод-
стве не остановились. К слову, в июле 

этого года Гильдия киноактёров США 
снова бастовала, но уже против ком-
паний, занимающихся созданием ви-
деоигр. Всё так же из-за незаконного 
использования сгенерированных ней-
росетями голосов и образов актёров.

Опасение артистов, что нейросе-
ти заменят их и сведут на нет их про-
фессию, вполне обоснованно. При 
помощи искусственного интеллекта 
некоторые киностудии сканировали 
лица статистов, чтобы использовать 
их в дальнейшем после определённых 
манипуляций. Здесь есть и ключевой 
финансовый момент: заплатят таким 
актёрам только один раз, затем их об-
раз будет использован без дополни-
тельного гонорара.

В документе, подписанном про-
шлой осенью, излагаются ключевые 
правила, касающиеся ИИ, включая 
различие между технологиями EBDR 
и ICDR. Оба этих типа используют-
ся для изображения актёра в сценах, 
в которых он не участвовал физиче-
ски, однако требуют они разных уров-
ней согласия и компенсации. Согласно 
тексту соглашения, при использова-
нии EBDR-копий продюсеры долж-
ны платить артистам не меньше той 
суммы, которую в противном случае 
исполнителям платили бы за их фи-
зическое участие. Компенсация же 
за использование независимо создан-
ных цифровых копий будет свободно 

согласовываться между сторонами. 
Диджитал-реплики также нельзя ис-
пользовать, чтобы перестать 
снимать актёров-статистов. 
Продюсеры обязаны нанимать 
минимальное число актёров 
второго плана на каждый день 
основных съёмок, использо-
вать цифровые копии для это-
го минимума нельзя.

Однако теперь продюсе-
ры не нуждаются в согласии 
актёров, если использование 
искусственного интеллек-
та предназначено для правок 
во время постпродакшена. На-
пример, для «редактирования, 
аранжировки, реаранжиров-
ки, редактирования или мани-
пулирования фотографиями 
и/или звуковыми дорожками 
в целях косметики, гардероба, 
шумоподавления и синхрони-
зации». Также сюда относятся «изме-
нение скорости, непрерывности, высо-
ты, добавление визуальных/звуковых 
эффектов или фильтров, корректиров-
ка диалога или повествования или для 
других подобных целей».

Именно в этих деталях и скрылся 
дьявол, который вывел из себя Нико-
ласа Кейджа. «Студиям это нужно, что-
бы они могли изменить ваше лицо по-
сле того, как вы уже сняли фильм. Они 
могут изменить ваше лицо, они могут 
изменить ваш голос, они могут изме-
нить подачу ваших реплик, они могут 
изменить ваш язык тела, они могут из-
менить вашу игру», — предупредил ар-
тист.

Показательным примером, добавил 
Кейдж, стало появление в эпизодиче-
ской роли в прошлогоднем фильме 
«Флэш». В картине он появляется при-
мерно на 30 секунд, максимально об-
работанный компьютерной графикой. 
По словам артиста, в итоге его игра 
в фильме была «скорректирована» 
при помощи нейросетей и уже не со-
ответствует тому, что он делал во вре-
мя съёмок. На съёмочной площадке 
Супермен Кейджа наблюдал за концом 
вселенной, а в фильме герой противо-
стоит огромному пауку. Но даже сгене-
рированный Кейдж не помог «Флэшу», 
картина Андреса Мускетти провали-
лась в прокате.

— Я прошу вас: если к вам обратит-
ся студия с предложением подписать 
контракт, позволяющий им использо-
вать EBDR с вашим участием, я хочу, 
чтобы вы рассмотрели принцип «мой 
голос, моё лицо, моё тело, моё вообра-
жение — моё выступление». Защитите 
себя, — призвал Кейдж.

Если в ближайшее время к Кейджу 
присоединятся известные противни-
ки искусственного интеллекта вроде 
Тома Хэнкса, Стивена Фрая и Киану 
Ривза, скандал может вырасти в серь-
ёзную проблему для киностудий, ко-
торые пытаются сэкономить деньги. 
Ведь, учитывая ставки суперзвёзд, 
проще «исправить» их на компьюте-
ре, чем организовать досъёмки.

Но пока мало обсуждается ещё 
одна возможность ИИ — способность 
создавать синтетических актёров 
на основе не сканирований актёров, 
а моделей искусственного интеллек-
та реальных артистов. Сегодня в этом 
случае киностудии должны уведомить 
SAG-AFTRA и в отдельном порядке до-
говориться о целесообразности ком-
пенсации или каких-либо других со-
ображений. Однако нюансов много 
и здесь, а искусственный интеллект 
продолжает развиваться с каждой 
минутой. Так что ещё одна забастов-
ка в Голливуде — вопрос времени.

Культура

Нравы имеет
Раскольников XXI века опять охотится 
на старух и передаёт привет Мунку

Валерия Чуб

В столичном кинотеатре «Художественный» 22 октября 
состоялась светская премьера сериала «Преступление 

и наказание» — десятисерийной адаптации романа Фёдо-
ра Достоевского. Действие перенесено в XXI век, где жерт-
вой обезумевшего студента Родиона Раскольникова стано-
вится старуха-микрокредиторша. Главного героя на экране 
воплотил Иван Янковский. «Известия» посмотрели первые 
эпизоды и рассказывают, какой получилась современная 
интерпретация одного из главных русских литературных 
произведений. Осторожно, спойлеры!

Ночь. Улица. Фонарь. Мрачный бедный студент Роди-
он Раскольников становится случайным свидетелем рас-
суждений двух незнакомцев о том, стоит ли одна смерть 
сотен жизней взамен. Например, если убить глупую, бес-
смысленную, злую и никому не нужную старушонку, взять 
её деньги и с их помощью посвятить себя людям. Чисто те-
оретическая идея, озвученная прохожими, завладевает 
парнем и начинает постепенно сводить его с ума. «Тварь 
ли я дрожащая?» — всё чаще задаётся он вопросом.

В сериале «Преступление и наказание» классический 
сюжет произведения Фёдора Достоевского перенесён 
в реалии XXI века. Лохматый Раскольников носит модный 
бежевый тренч поверх одной и той же толстовки, страда-
ет от безденежья (поэтому ворует еду в супермаркете) 
и мыслей о тщетности своего существования. Всюду его 
преследует Тень (чего не было в классическом произве-
дении), которую никто вокруг больше не видит. Словно 
змей-искуситель или чёрт на плече, эта Тень буквально 
вкладывает топор в руки студента, жертвой которого в со-
временном мире становится старуха-микрокредиторша.

Главную роль в адаптации сыграл Иван Янковский. 
По его словам, идея проекта возникла, когда они с режис-
сёром Владимиром Мирзоевым снимали финал сериала 
«Топи», который впоследствии стал хитом.

— Во время подготовки к съёмкам я искал вдохновение 
в литературе и живописи. Я пытался найти художника, ко-
торый был бы созвучен моему герою, и через картины по-
грузиться во внутренний мир автора. Им оказался Эдвард 
Мунк. В тот момент я находился за границей и купил по-
трясающий сборник со всеми картинами Мунка — и про-
сто листал его. Смотрел, вглядывался в тени, в странных 
персонажей. В нашем трейлере есть кадр, когда мой пер-
сонаж Родион кричит на мосту. Это, конечно, привет Мун-
ку, его замечательной работе «Крик». Мы сняли эту сцену 
одной из первых, — рассказал Иван Янковский.

Наше настоящее в сериале с отголосками прошлого, 
подкреплённого литературными фразами. «Коль я в летах, 
то это не значит, что я какой-то ретроград», — констатирует 
Пётр Лужин XXI века. А реальное там вперемежку с вооб-
ражаемым. В дряхлых петербургских коммуналках царит 
чёрная беднота, поглотившая не только Раскольникова, 
но и Мармеладовых, которые учат младших французско-
му, чтобы выдать замуж за благородного мужчину, а стар-
шую вынуждают податься в проститутки. А в это время 

в баснословно богатом поместье Свидригайловых бродят 
призраки преступлений их владельцев. Заглядывает Тень 
и туда — нашёптывает свои мрачные идеи сестре Расколь-
никова Дуняше, соблазняет её. Дуняшу сыграла Любовь 
Аксёнова. А Юлия Снигирь, которая недавно воплотила 
на экране булгаковскую Маргариту, здесь Марфа Петров-
на — богатая жена Аркадия Ивановича Свидригайлова.

— Мне не просто нравился роман «Преступление и на-
казание»: я поступала с отрывком из произведения в те-
атральный институт. Читала его так эмоционально, что 
в какой-то момент на прослушивании Владимир Абра-
мович Этуш сказал: «Деточка, только умоляю, не надо так 
волноваться». В тот момент мне было не смешно, а сейчас 
вспоминаю эту историю с улыбкой. Не знаю, какой роман 
я любила больше — «Мастера и Маргариту» или «Престу-
пление и наказание». Сравнивать эти книги сложно. Но все 
свои гештальты я, похоже, закрыла, — говорит актриса.

В современном прочтении Марфа Петровна пьёт апе-
роль, натирает дорогие сумки кремом и держит в стра-
хе всё поместье, пока её благоверный курит с Дуняшей 
кальян на свидании в саду и строит свой коварный план.

Состав у экранизации по-настоящему звёздный. В се-
риале сыграли Тихон Жизневский (Дмитрий Разумихин), 
Виктория Толстоганова (Катерина Ивановна), Алёна Ми-
хайлова (Соня Мармеладова), Сергей Беляев (Александр 
Заметов), Владислав Абашин (Аркадий Свидригайлов), Ёла 
Санько (старуха-процентщица), Никита Тарасов (Пётр Лу-
жин), Владимир Мишуков (Порфирий Петрович), Борис 
Хвошнянский (Тень).

Съёмки проходили в Санкт-Петербурге — на набереж-
ных реки Фонтанки и канала Грибоедова, у памятника Ле-
нину на Декабристов и у «Дома Раскольникова» на Граж-
данской, возле Никольского рынка и Новой Голландии. 
Часть сцен снимали в стенах настоящих коммуналок, по-

кинутых жильцами.
Светская премьера «Преступления и наказания» со-

стоялась во вторник, 22 октября, в кинотеатре «Худо-
жественный». Для широкой аудитории сериал будет 
доступен с 26 октября — на «Кинопоиске» выйдут пер-
вые четыре эпизода. Остальные шесть — 30 ноября.

Вероятно, критики и зрители будут построчно раз-
бирать сериал на соответствие роману. Впрочем, ко-

гда речь заходит об адаптации, всё же стопроцентно-
го совпадения ожидать не стоит. В чём-то она следует 

строкам произведения, в другом кажется слишком сме-
лой. Но однозначно вызывает желание взять в руки кни-
гу и перечитать Достоевского.

« ГДЕ В ИТОГЕ 
ОКАЖЕТСЯ 
ПРАВДА ОБ АР-

ТИСТАХ? БУДЕТ ЛИ ОНА ЗА-
МЕНЕНА? БУДЕТ ЛИ ТРАНС-
ФОРМИРОВАНА? ГДЕ БУДЕТ 
БИТЬСЯ СЕРДЦЕ? Я ИМЕЮ 
В ВИДУ, ЧТО ОНИ СОБИ-
РАЮТСЯ ДЕЛАТЬ С МОИМ 
ТЕЛОМ И МОИМ ЛИЦОМ, 
КОГДА Я УМРУ? 

Родион Раскольников (Иван Янковский) и Соня 
Мармеладова (Алёна Михайлова)

В своём последнем фильме «Собиратель душ» 
Николас Кейдж изменился до неузнаваемости 

с помощью грима, а не нейросетей

АУКЦИОНЫ

Сергей Уваров 

�� «ИМПЕРИЯ СВЕТА» РЕНЕ МАГРИТТА

Два крупнейших 
а у к ц и о н н ы х 
дома  — Sotheby’s 
и Christie’s — в ноя
бре традицион
но делают став
ку на искусство XX 
и XXI веков, прибе
регая на этот пери
од самые дорогие 
и потенциально хи
товые вещи. Глав
ный козырь в руках 
Christie’s: речь о по
лотне Рене Магрит
та из серии «Импе
рия света», которое 
планируется про
дать за $95  млн. 
Картина принадлежала дизайнеру интерье ров, филантропу, 
супруге главы Atlantic Records Мике Эртегюн, которая в про
шлом году ушла из жизни в возрасте 97 лет и оставила после 
себя роскошную коллекцию.

Среди её сокровищ — картины Жоана Миро, Дэвида Хок
ни, Эда Рушея, полароид Энди Уорхола с изображением са
мой Мики и прочие работы крупнейших фигур послевоенного 
искусства. Но «Империя света» занимает в данном ряду, ко
нечно, особое место. Магритт создал 27 полотен, на которых 
изобразил ночную улицу под дневным небом. Большинство 
из них в крупнейших музейных собраниях, некоторые — в част
ных руках. И на аукционах они регулярно становятся топлотами. 
Достаточно сказать, что актуальный ценовой рекорд на Магрит
та (£51,5 млн) установило как раз произведение из этой серии.

Однако работа из коллекции Мики Эртегюн имеет все осно
вания, чтобы преодолеть эту отметку. В отличие от множества 
других вариантов, здесь мы видим не только дом с фонарём 
и деревьями, но ещё и пруд, в котором свет из окон оставляет 
выразительные, чарующие отражения. Аналогичная вещь есть 
в Королевском музее изящных искусств (Брюссель), и она счи
тается образцовой.

�� «БЕЛЫЙ ОВАЛ» ВАСИЛИЯ КАНДИНСКОГО

В свою очередь, 
Sotheby’s будет про
давать коллекцию 
парикмахера, осно
вательницы бренда 
Matrix Сидель Мил
лер. И здесь тоже 
обещано немало 
первых имён. Пикас
со, Моне, Ив Кляйн, 
Леже, Матисс. Есть 
и картина наше
го соотечествен
ника Василия Кан
динского «Белый 
овал», причём это 
один из топлотов. 
За произведение 
размером пример
но метр на метр пла

нируется выручить от $16 до $20 млн. Для творчества родона
чальника абстракционизма это не рекорд — на данный момент 
планка держится на уровне £37,2 млн и вряд ли будет преодо
лена на грядущих торгах. Однако интересно другое.

Прежде за десятки миллионов продавались в основном кар
тины более раннего периода — рубежа 1900х и 1910х, когда 
Кандинский как раз выходил за пределы фигуративного ис
кусства и формулировал (как в живописи, так и в текстах) свои 
важнейшие идеи. Но «Белый овал» был создан куда позже — 
в 1921 году. И это тоже поворотный момент: от живых органиче
ских форм художник тогда постепенно переходил к более стро
гому геометризму. Собственно, в представленном лоте это как 
раз хорошо видно — композиция балансирует между рацио
нальностью и спонтанностью.

Хорошо известны «Белый овал» (1919), хранящийся в собра
нии Третьяковской галереи, и «Красный овал» (1920) из нью
йоркского Музея Соломона Гуггенхайма. Вещь из коллекции 
Сидель Миллер встраивается в эту серию шедевров, вдоба
вок ещё и свидетельствуя о жизненных перипетиях автора. 
В конце 1921го Кандинский окончательно эмигрирует из Рос
сии, вероятно, забирая с собой за рубеж и написанную в Мо
скве абстракцию.

�� ОДНА ИЗ ПЕРВЫХ АМЕРИКАНСКИХ МОНЕТ

Но не только живопись в ноябре будет штурмовать ценовые 
высоты. Раритет исключительного уровня ждёт и нумизматов. 
Аукционный дом Stack’s Bowers планирует продать за сумму 
не менее $1 млн трёхпенсовик 1652 года из Новой Англии — одну 
из самых редких колониальных монет в истории.

Напомним: нынешняя территория США в те годы была пре
имущественно под английским владычеством. В самой Велико
британии правил Оливер Кромвель, а по другую сторону Атлан
тики дела вели колонисты, имевшие немалую степень свободы 
от метрополии.

Шиллинги, шестипенсовики и трёхпенсовики Новой Англии 
чеканились в Бостоне на первом американском монетном дво
ре, основанном колонией Массачусетского залива в 1652 году. 
Первыми экземплярами, выпускавшимися всего несколько ме
сяцев, были как раз монеты с буквами NE (то есть New England) 
на аверсе и номиналом в пенсах на реверсе. Таким образом, 
это предельно минималистичная монета, имеющая при этом 
огромную историческую ценность.

До наших дней дошло всего два экземпляра, один из кото
рых принадлежит Массачусетскому историческому обществу, 
а второй был обнаружен в Нидерландах в 2016 году среди гор
стки других колониальных монет Новой Англии, но до недав
него времени не имел правильной атрибуции.

Существует предположение, что к появлению этих монет 
в Европе приложил руку не кто иной, как один из отцовоснова
телей США, второй президент и первый 
вицепрезидент Джон Адамс. Ещё 
до того, как занять пост, он во вре
мя пребывания в Амстердаме на
писал своей супруге в Масса
чусетс просьбу прислать ему 
несколько колониальных мо
нет, которые он собирался пе
редать известному европей
скому нумизмату.

Совокупность этих фактов 
и определяет высочайший эсти
мейт трёхпенсовика.
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Пакетт с помощью
Что даст России натурализация двух иностранных спортсменов

Алексей Фомин

С получением бразильским футбо-
листом «Зенита» Дугласом Санто-

сом и канадским хоккеистом «Динамо» 
Сед риком Пакеттом паспортов граж-
дан РФ футбольная сборная может по-
лучить серьёзное усиление, а оба клуба 
существенно расширить возможности 
для комплектования в условиях лими-
та на легионеров в своих лигах. Так счи-
тают большинство экспертов, опро-
шенных «Известиями», после того как 
21 октября Владимир Путин подписал 
соответствующий указ о приёме в рос-
сийское гражданство.

�� СЕДРИК ПАКЕТТ

Канадский нападающий уже третий 
сезон выступает в КХЛ. Он стал одним 
из первых легионеров, приехавших 
в Россию и Белоруссию после начала 
СВО, когда подавляющее большинство 
спортсменов и команд из обеих стран 
были отстранены от международных 
соревнований. А легионеры массово 
уезжали из местных национальных 
чемпионатов.

Тем не менее даже в 2022 году, в пик 
антироссийской и антибелорусской 
истерии, Седрик Пакетт решился 
на подписание контракта с минским 
«Динамо». И сразу стал одним из лиде-
ров команды — 27 (14+13) очков по си-
стеме «гол + пас» в 57 матчах регуляр-
ного чемпионата. Он помог минчанам 
уверенно выйти в плей-офф.

После чего ушёл в московское «Ди-
намо». Здесь на его счету 35 (22+13) оч-
ков в 57 матчах регулярного чемпиона-
та и 7 (4+3) — в восьми играх плей-офф. 
Интересно, что ранее Пакетт был 
не последним игроком в НХЛ. Он во-
семь лет провёл в «Тампа-Бэй Лайт-
нинг». Седрик не был там ключевым 
хоккеистом, но стабильно играл в ре-
гулярном чемпионате и плей-офф.

В 2015 году он дошёл с «Молниями» 
до финала Кубка Стэнли, а в 2020-м со-
вместно с Кучеровым, Василевским, 
Сергачёвым и Волковым выиграл этот 
трофей. Но после этого покинул клуб 
из Флориды. В следую-
щие два года Пакетт 
играл за «Оттава Се-
наторз», «Каролина 
Харрикейнз» и «Мон-
реаль Канадиенс», 
но постепенно те-
р я л  и г р о -
вое время 
и перед 
отъез-

дом в Минск застрял в АХЛ, 
играя за «Лаваль Рокет» — 
фарм-клуб «Монреаля».

30-летний хоккеист не пер-
вый динамовец, получивший 
российское гражданство. 
Ранее, в 2023 году, его удо-
стоился американский за-
щитник бело-голубых Брен-
нан Менелл. В других командах 
тоже есть игроки из-за океана, 
получившие паспорта РФ. В янва-
ре 2024-го это сделал выступавший 
тогда за СКА канадский нападающий 
Брендан Лайпсик, теперь играющий 
за «Автомобилист». Его соотечествен-
ник — защитник «Амура» Кэмерон Ли 
сделал это в сентябре 2023-го.

Что касается перспектив Пакетта 
в сборной России, даже не будучи 
заигранным за сборную Канады, 
он по правилам Международ-
ной федерации хоккея с шайбой 
(IIHF) не сможет сыграть за нашу 
национальную команду в бли-
жайшие два года.

— Пакетт — достойный парень 
и хороший хоккеист, — рассказал 
«Известиям» бывший главный тре-
нер сборной России и «Динамо» Вла-
димир Крикунов. — Он играет с мак-
симальной отдачей в КХЛ. Хорош при 
игре в большинстве и на пятаке. Раду-

ет, что такие парни хотят жить 
в России, получают граж-

данство. Это показывает, 
что даже на фоне агрес-

сивной западной про-
паганды те, кто пожил 

здесь, видят в России 
место, где можно 

жить с семьёй.

С нынешнего сезона лимит 
на легионеров в КХЛ позволя-
ет каждой команде заявлять 
на матч не более пяти ино-

странных хоккеистов. На момент 
начала сезона помимо Пакетта ле-

гионерами в московском 
«Динамо» считались 

американский вра-
тарь Хантер Ми-

ска, а также 
канадские на-

падающие Эрик 
О’Делл, Джордан 

Уил и Макс Комтуа.

�� ДУГЛАС 
САНТОС

3 0 - л е т н и й 
л е в ы й  з а -
щитник вы-
с т у п а е т 
за «Зенит» 

с 2019 года. Он приехал в Россию уже 
в качестве статусного футболиста — 
на его счету было три сезона в каче-
стве игрока основного состава клу-
ба немецкой бундеслиги «Гамбург» 

и золото Олимпий-
ских игр-2016 в Рио-
де-Жанейро в составе 

сборной Бразилии.
За время в Петербур-

ге Дуглас Сантос пять раз 
становился чемпионом Рос-

сии, дважды брал Кубок Рос-
сии и пять раз завоёвывал Супер-

кубок России. Всё это время он был 
одним из ключевых футболистов си-
не-бело-голубых, а в последний год 
ещё и получил капитанскую повяз-
ку. В чемпионате страны на его счету 
141 матч и шесть голов.

Получение Сантосом паспорта 
гражданина РФ не означает автома-
тического снятия с него статуса леги-
онера и получения права выступать 
за сборную России. Для этого ещё нуж-
но зафиксировать изменение его фут-
больного гражданства в документах 
РФС, что любой клуб и национальная 
федерация могут сделать только с раз-
решения ФИФА.

На счету Дугласа есть один матч 
за сборную Бразилии. По регламенту 
ФИФА футболист, заигранный за одну 
национальную команду, не может вы-
ступать за другую даже после сме-
ны гражданства. Однако касается это 
только официальных матчей. В родной 
стране защитник «Зенита» за первую 
сборную играл лишь в товарищеском 
матче против Панамы 30 мая 2016 года.

Интересно, что Сантос был в офи-
циальной заявке первой сборной на Ку-
бок Америки-2016, но ни разу не вышел 
на поле, поэтому поездка на тот тур-
нир тоже не мешает играть ему за Рос-
сию. Но процесс смены спортивного 

гражданства вряд ли произойдёт 
в ближайший месяц, поэтому, 

скорее всего, до зимней паузы 
футболист будет числиться 
легионером в РПЛ и соответ-
ственно не сможет сыграть 
и за сборную.

— Сантос в любом слу-
чае заслужил это гражданство, если 
у него есть желание его получить, по-
скольку уже шестой сезон трудится 
во благо клуба, максимально отдаётся 
на поле, — поделился мнением с «Изве-
стиями» бывший главный тренер сбор-
ной России Борис Игнатьев. — Трудно 
сказать, насколько он может помочь 
национальной команде. Учитывая, что 
на время отстранения от международ-
ных соревнований её главный тренер 
Карпин предпочитает не вызывать 
полевых игроков старше 30 лет, сей-
час вряд ли актуально рассматривать 
Дугласа в этом контексте. Как только 
нас вернут на международную арену, 
вопрос можно поднять вновь. Но ко-
гда это случится, будет ли футболист 
«Зенита» к тому моменту в той же фор-
ме, что сейчас? Играй сборная сейчас 
в отборе к чемпионату мира или Ев-
ропы, Дуглас ей бы очень пригодил-
ся, как когда-то ей помог Марио Фер-
нандес. Но пока можно сказать, что это 
дань уважения игроку, выступающему 
с максимальной отдачей в РПЛ.

Ранее российское гражданство по-
лучили ещё два бразильца, выступа-
ющих за «Зенит». Речь идёт об олим-
пийских чемпионах-2020  Малкоме 
и Клаудиньо. Соответствующий указ 
был подписан Владимиром Путиным 
в январе 2023 года. Летом 2023-го Мал-
ком покинул Россию и уехал в клуб 
«Аль-Хиляль» из Саудовской Аравии. 
А Клаудиньо по-прежнему является 
одним из лидеров «Зенита».

Спорт

Великий голкипер
Истории из жизни Льва Яшина — вчера легендарному вратарю исполнилось бы 95 лет

Дмитрий Гарин

О Яшине в России слышал каждый. 
Как и о его достижениях — олим-

пийский чемпион 1956-го, обладатель 
Кубка Европы 1960-го, пятикратный 
чемпион СССР, единственный вратарь 
в истории, получивший «Золотой мяч»... 
Ну а каким человеком был Лев Ивано-
вич? Вот что в разные годы говорили 
о нём «Известиям» и «Спорт-Экспрессу» 
люди из мира футбола и искусства.

Дмитрий Донской, знаменитый  
фотограф, болельщик «Динамо»:

— В 1962 году я получил задание 
снять Яшина. Желательно в необыч-
ном ракурсе. Момент-то, откровен-
но говоря, был выбран не самый удач-
ный — после чемпионата мира в Чили 
газеты сделали Льва Ивановича коз-
лом отпущения, всю вину за пораже-
ние сборной СССР спихнули на него. 
Он страшно обиделся на журналистов, 
никого к себе не подпускал. Но девать-
ся некуда, я прыгнул в машину — и в Но-
вогорск.

Приехал. Тренировка закончи-
лась, Яшина не видно. А ребята реши-
ли в дыр-дыр погонять. И Пономарёв, 
главный тренер, с ними. Играть реши-
ли шесть на шесть, одного не хватало, 
а я как раз возле поля бродил. Валера 
Фадеев окликнул: «Зайдёшь?» — «С удо-
вольствием!» В молодости я неплохо 
играл. И тут момент — дали пас, Поно-
марёв на меня, ножки раздвинул. А я — 
хоп, мячик прокинул и убежал.

Александр Семёнович виду не по-
дал, хотя другой за такие фокусы мог 
бы ногу оторвать. Фадеев потом отвёл 
в сторону: «Пономарёву на глаза в бли-
жайшее время не показывайся. Кстати, 
вон, смотри, Лёва Яшин. На завалин-
ке сидит, катушку перематывает. К ры-
балке готовится. Иди договаривайся. 
Если я подойду, точно пошлёт. Он сей-
час не в настроении...»

До этого в общих компаниях с Яши-
ным не пересекался, но он знал, что 
я в АПН работаю, с Численко и Фаде-
евым дружу. Подхожу: «Здравствуйте, 
Лев Иванович!» — «Привет. Чего прие-
хал?» — «Вас поснимать. На рыбалку со-

бираетесь?» — «Да, хочу посидеть в ти-
шине». — «Возьмите с собой, мешать 
не буду». — «А ты рыбак?» — «Со ста-
жем!» — «Ну поехали».

Неподалёку от базы речушка, а ря-
дом форель разводили. Сетка дырявая, 
рыба через неё убегала. Там и нашли 
место. Яшин в потёртом плаще, смеш-
ной шапочке, отрешённый. Молча за-
кинул удочку. За полчаса не произнёс 
ни слова! Я с расспросами не лез, сни-
мал тихонько.

Потом, чтобы его не тревожить, ото-
шёл метров на десять, стал вброд пере-
ходить речку. Глубина по пояс. Яшин 
забеспокоился: «Ты весь мокрый! Как 
же в Москву поедешь?! Давай, когда 
на базу вернёмся, у ребят трусы возь-
му...» — «Спасибо, Лев Иванович, не надо. 
В багажнике запасные шорты лежат».

В общем, фотографирую с противо-
положного берега, вижу — клюёт. Выта-
скивает форель. Хорошую. Отцепляет 
крючок и вдруг начинает рыбе живот 
поглаживать. Кричит: «Представляешь, 
с икрой! Столько мальков даст! Нужно 
отпустить». И отпустил! Сохранил рыб-

ке жизнь. Вроде мелочь, но в ту секун-
ду я многое понял о человеческих ка-
чествах Яшина.

Валерий Зыков, экс-капитан  
«Динамо»:

— При Бескове в «Динамо» было 
строго — после матча по домам не разъ-
езжались. Отыграли, вернулись на базу, 
переночевали. Утром банька, только 
после этого отпускали. И вот картина: 
мы уже попарились, побрились, оде-
лись в цивильное, выходим на улицу 

с единственной мыслью: «Скорее бы 
домой». А Яшин — в воротах!

На поле два молодых игрока. Бьют, 
бьют, бьют. Лёва за каждым мячом 
прыгает как за последним. Никаких 
поблажек. Как и в игре. Наконец про-
износит: «Всё, ребята, спасибо». Делает 
несколько шагов в сторону, вдруг оста-
навливается, поворачивается: «Ладно, 
ещё разочек». Возвращается в рамку — 
и по новой. Мы посмеиваемся: «Лёва, 
да ты любого замучаешь...» А ведь ему 
тогда уже было под сорок!

В чём феномен Яшина? Это вра-
тарь без слабых мест. Высокий, спо-
койный, не паникёр. Феноменальный 
выбор позиции. Надёжная игра на вы-
ходах. Защитникам постоянно подска-
зывал. Поэтому при подключениях ни-
кто из нас не заигрывался, успевали 
возвращаться назад. Лёва здорово чи-
тал игру, чётко регулировал обороной. 
До сих пор в ушах его окрик: «Валера, 
ближе! Ближе!»

Ну и ещё два штришка. Тогда вра-
тари руками мяч в игру не вводили. 
Выносили с подъёма далеко-далеко — 
а вы уж разбирайтесь. Яшин никог-
да так не делал. Заберёт мяч и момен-
тально бросает метров на сорок. Влево, 
вправо, по центру — без разницы. Глав-
ное, точно в ноги! Старался как мож-
но быстрее атаку начать. А при наве-
сах в штрафную обычно не ловил мяч, 
а выбивал кулаком. 
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«Мой вам совет — лучше 
провести Игры дружбы  
в 2026 году»
Глава Международной ассоциации дружбы  
Жером Вальке — о деталях организации 
соревнований в Москве и Екатеринбурге,  
позиции МОК и ЧМ по медиафутболу

Тимур Ганеев 

О дним из почётных гостей форума 
«Россия — спортивная держава» 

в Уфе стал глава Международной ассо-
циации дружбы (IFA) Жером Вальке, ко-
торый ранее много лет был генеральным 
секретарём ФИФА. Сейчас Вальке помо-
гает России провести Всемирные игры 
дружбы в Екатеринбурге и Москве. Из-
начально мультиспортивный старт дол-
жен был пройти в сентябре 2024 года. 
Казалось, что его перенесли на лето 
2025-го, но Вальке считает, что не стоит 
спешить. Также в интервью «Известиям» 
64-летний функционер объяснил, почему 
Игры дружбы не являются альтернативой 
Олимпийским играм, и поделился впечат-
лениями от поездки в столицу Башкирии.

Вы были одним из инициаторов того, 
чтобы не проводить Всемирные игры 
дружбы в год Олимпиады-2024. На ваш 
взгляд, финальное решение оргкомите-
та о переносе оказалось верным?

Я не был первым, кто предложил это, 
но полностью согласен с тем, что про-
водить Игры дружбы в год проведения 
Олимпиады и Игр БРИКС было бы непра-
вильно. Поэтому перенос Игр я считаю 
самым верным решением.

А уже есть понимание, что Игры дружбы 
состоятся летом 2025-го?

Если вы хотите знать моё личное 
мнение, я считаю, что Игры дружбы 
надо организовывать в 2026 году. Объ-
ясню почему: до лета 2025-го осталось 
не так много времени. И с точки зрения 
логистики, с точки зрения организа-
ции это будет очень тяжёлый процесс. 
Мы же должны заранее разослать при-
глашения спортсменам, согласовать 
это на всех уровнях. Поэтому мой вам 
совет — лучше провести Игры в 2026-м. 
Плюс политическая ситуация в ближай-
шие месяцы вряд ли изменится.

Могли бы вы пояснить, как распределя-
ются обязанности между IFA и оргкоми-
тетом Игр?

Начну с того, что IFA — это мате-
ринская компания. Она вовлечена 
не только в организацию Игр в Мо-
скве и Екатеринбурге, но и в перегово-
ры с потенциальными организаторами 
следующих Игр. Роль IFA должна заклю-
чаться в том, чтобы направлять пригла-
шения спортсменам, заниматься рабо-
той со спонсорами, ТВ-трансляциями 
и т.д. А роль организационного коми-
тета должна охватывать все вопросы 
местного характера. Но в любом слу-
чае это должно быть взаимное сотруд-
ничество.

Ещё важный момент: IFA начала 
свою публичную деятельность после 
решения об идее проведения Игр друж-
бы в России. На самом деле IFA должна 
была объявить о проведении Игр в Мо-
скве и Екатеринбурге. А здесь получи-
лось наоборот.

Как думаете, в 2026 году в Россию при-
едут именитые спортсмены из других 

стран? Есть ли для этого предпосыл-
ки, учитывая негативный настрой МОК 
и ВАДА?

Отношение МОК и всего спортивно-
го сообщества в целом основано на тех 
санкциях, которые введены против Рос-
сии США и странами НАТО. А спортсме-
ны по всему миру являются частью си-
стемы, они подчиняются решениям 
МОК, своих олимпийских комитетов, 
международных федераций. Поэтому 
они обязаны выполнять правила, кото-
рые обозначают их функционеры.

Есть ли возможность переубедить 
их в нынешних обстоятельствах или 
на это может повлиять только оконча-
ние конфликта на Украине?

Я бы сказал, что окончание конфлик-
та способно сдвинуть ситуацию с мёрт-
вой точки.

Больше нет никаких других возможных 
вариантов, чтобы повлиять на позицию 
МОК?

Я не работаю в МОК и не принимал 
участия в этом решении, но мне кажет-
ся, что до окончания конфликта их ре-
шение не изменится.

Как человек, который возглавляет IFA, 
могли бы объяснить не самым осведом-
лённым болельщикам, в чём уникаль-
ность Игр дружбы? Чем они отличаются 
от других мультиспортивных соревно-
ваний?

Каждый крупный международ-
ный турнир имеет свои особенности. 
По формату, по дисциплинам, по раз-
меру призовых. Но в итоге мы проводим 
своё уникальное соревнование, и наша 
задача сделать его компактным, чтобы 
оно не было слишком большим, учиты-
вая, что в последующие десятилетия 
Игры дружбы будут принимать и другие 
страны. А самое важное — это миссия 
Игр дружбы и IFA в целом объединить 
спортсменов, страны, чтобы пропаган-
дировать идею дружбы.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Прощальный матч Льва Яшина  
в «Лужниках» (27 августа 1971 года)
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Дмитрий Коротаев | «Известия»

Фёдор Успенский | 
«Спорт-Экспресс»
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